
АННА БАЛАШОВА

Отношения человека и искус-
ственного интеллекта должны 
быть законодательно урегу-
лированы, считают в Госдуме. 
В первой половине 2018 года 
профильный комитет рассмо-
трит проект соответствующей 
конвенции.

Комитет Госдумы по экономиче-
ской политике, промышленности, 
инновационному развитию и пред-
принимательству рассмотрит кон-
венцию по робототехнике и искус-
ственному интеллекту, рассказал 
РБК представитель Исследователь-

ского центра проблем регулирова-
ния робототехники и искусственно-
го интеллекта «Робоправо», разра-
ботавшего документ.

Председатель комитета Сергей 
Жигарев через помощника подтвер-
дил эту информацию. Предполагае-
мый срок рассмотрения конвенции, 
а также формирования предложе-
ний законотворческих документов 
по теме «роботехника» — первое по-
лугодие 2018 года. «Вопросы отно-
шения человека и искусственного 
интеллекта — это вопросы, кото-
рые должны быть законодательно 
урегулированы в ближайшее время. 
После широкого общественного об-
суждения с участием представите-

лей экспертного, научного сообще-
ства, а также представителей обще-
ственности документ поступит на 
рассмотрение в нижнюю палату 
парламента», — сообщил Жигарев.

Цель разработанной конвен-
ции — определить основные пробле-
мы, которые могут возникнуть в об-
ществе и правовой системе в связи 
с активным развитием киберфизи-
ческих систем, обобщить основные 
правила робототехники и обозна-
чить возможные направления ре-
шения существующих и ожидаемых 
проблем, указано в документе.

Инвестиционный менеджер 
Фонда развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ) Никита Юрьев от-

мечает, что рынки роботов и искус-
ственного интеллекта тесно взаи-
мосвязаны  — развитие первого 
невозможно без второго. «В свою 
очередь, рынок роботов создает 
широкие возможности для работы 
в направлении искусственного ин-
теллекта: глубинного и машинно-
го обучения, обработки естествен-
ного языка, машинного зрения», — 
отметил Юрьев. Он привел прогноз 
компании Grand View Research, со-
гласно которому объем мирового 
рынка искусственного интеллекта 
в 2017 году должен составить около 
$19,18 млрд, а к 2025 году достигнет 
$35,9 млрд.
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Налоговая реформа в нефтя-
ной отрасли, которая позволит 
компаниям увеличить добычу 
«дорогой» нефти, отложена 
на год. Законопроект о введе-
нии налога на добавленный 
доход не успели вовремя под-
готовить.

Пилотный проект по переходу 
нефтяных месторождений с нало-
га на добычу полезных исполняе-
мых (НДПИ) на налог на добавлен-
ный доход (НДД) будет запущен 
не раньше 2019 года, рассказал 
журналистам первый заммини-
стра энергетики Алексей Текслер. 
«Надо было, чтобы до 1 декабря 
его (законопроект. — РБК) подпи-
сали. Уже невозможно», — отметил 
замминистра. По его словам, ве-
домства уже не успевают внести 
законопроект в Госдуму. «У нас все 
налоги, а это часть Налогового ко-
декса, должны приниматься и пуб-
ликоваться до 1 декабря для того, 
чтобы вступали в силу [на следую-
щий год]», — пояснил Текслер (ци-
таты по ТАСС).

Ранее о возможном перено-
се на 2019 год запуска пилотно-
го проекта по переходу нефтяни-
ков на НДД заявлял глава депар-
тамента налоговой и таможенной 
политики Минфина Алексей Саза-
нов (его также цитировал ТАСС). 
«Налоговый период по НДД — год. 
Соответственно, теперь [запустить 
пилотный проект по НДД мож-
но] только с 1 января 2019 года, 
если Минэнерго говорит, что они 
в этом году не успеют [принять за-
кон]», — сказал он. Он уточнил, что 
не знает причин задержки с при-
нятием закона, так как «согласи-
тельным процессом руководит 
Минэнерго».

Минфин и Минэнерго уже не-
сколько лет обсуждают законопро-
ект о введении НДД. 

Д О Б Ы Ч А

Нефти дали 
настояться
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Вслед за Айзеком Азимовым, сформулировавшим законы робототехники, эксперты из российского «Робоправа» решили придумать свои принципы, 
регулирующие отношения роботов и людей

Т Е Х Н О Л О Г И И  Подготовлен проект конвенции, регулирующей отношения 

искусственного интеллекта и людей

Последний закон 
робототехники

Томас Гремингер,
генеральный секретарь ОБСЕ 

«На Украине мы 
в политическом 
тупике»
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Верховный суд поддержал нефтетрейдеров 
в споре о налоговых льготах

В Л А С Т Ь  И  О Б Щ Е С Т В О
Лишенными российских 
паспортов жителями 
Крыма займется омбудсмен 
по правам человека

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К
Россельхознадзор 
вводит ограничение 
на поставки мяса 
из Бразилиис. 8 с. 3 с. 11 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 20.11.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 10.11.2017

Курсы 
валют ЦБ
21.11.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 20.11.2017, 20.00 мск
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Руководство Думы усиливает контроль за посещаемостью

Дисциплина 
спускается все ниже
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

В Госдуме начали анализ посе-
щаемости заседаний комите-
тов нижней палаты их руково-
дителями — первыми замами 
и заместителями. В палате пла-
нируют изучить дисциплину 
и рядовых членов комитетов, 
выяснил РБК.

Поиск прогульщиков 

Комитет Государственной думы 
по контролю и регламенту анали-
зирует посещаемость заседаний 
думских комитетов. Эту информа-
цию глава регламентного комитета 
Ольга Савастьянова («Единая Рос-
сия») запросила у председателей 
всех 26 комитетов нижней палаты, 
рассказала она РБК.

«Это стандартная рабочая си-
туация, потому что если вначале 
стояла задача [контроля] посеще-
ний пленарных заседаний, то сей-
час мы бы хотели оценить актив-
ность и участие депутатов в заседа-
ниях комитетов. Тем более именно 
комитетами ведется основная ра-
бота по подготовке законопроек-
тов», — сказала она. Савастьяно-
ва обратилась к главам всех 26 ко-
митетов Госдумы, чтобы те предо-
ставили информацию, как обстоит 
дело с участием в работе первых за-
местителей и заместителей.

После того как комитет по регла-
менту проанализирует, «есть ли ка-
кие-то проблемы» с работой руко-
водителей других комитетов, уже 
в декабре проверка посещаемости 
заседаний может коснуться рядо-
вых депутатов, добавила Савасть-
янова.

В соответствии с регламентом 
Думы именно комитеты принима-
ют решения по поддержке тех или 
иных законопроектов, выполняют 
указания совета Госдумы, по пору-
чению думского руководства орга-
низовывают парламентские слуша-
ния и т.д.

Что обязаны делать 
депутаты

Будут ли введены какие-то санкции 
для депутатов за пропуск ими засе-
даний комитетов, Савастьянова не 
уточнила. «Мы должны понять, есть 
ли проблема, и тогда уже обсуждать, 
требует ли она законодательного 
решения», — объяснила она.

В соответствии со ст. 24 дум-
ского регламента «депутат обязан 
присутствовать на заседаниях ко-
митета, членом которого он явля-
ется». «Уважительной причиной» 
для неявки, как и в случае с пле-
нарными заседаниями, могут быть 
болезнь или командировка, о кото-
рых депутат обязан проинформи-
ровать. Но в отличие от пропуска 
пленарных заседаний санкции за 
пропуск комитетов в регламенте 
не прописаны.

Получить информацию от кол-
лег глава комитета по контролю 
и регламенту рассчитывает, по ее 
словам, на этой неделе. Часть пред-
седателей уже ее предоставили, в 
частности главы комитетов по бюд-
жету и налогам, по безопасности и 
противодействию коррупции, по 
вопросам местного самоуправле-
ния, добавила Савастьянова.

Председатель комитета по без-
опасности и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев («Еди-
ная Россия») заявил РБК, что у него 
данных о прогулах в комитете нет. 
«Я, как глава комитета, в соответ-
ствии с регламентом контролирую 
причины неявки депутатов, и все 
они являются уважительными — 
это либо командировки, либо боль-
ничные», — уточнил он.

В прошлые годы были случаи, 
когда «у комитетов были трудно-
сти с кворумом», прокомментиро-
вал РБК член комитета по труду и 
соцполитике Олег Шеин (фракция 
«Справедливой России»). «Но в по-
следнее время я о таком не слы-
шал», — добавил депутат. По его 

мнению, определенные пробле-
мы с дисциплиной могут возник-
нуть в комитетах, связанных с эко-
номическими вопросами, потому 
что часть людей принимала реше-
ние о вхождении в их состав из со-
ображений возможного лоббизма 
в той или иной сфере экономики». 
По мнению Шеина, нужно дождать-
ся, какие решения может принять 

думское руководство по итогам 
проверки, но жесткий контроль за 
посещаемостью комитетов в отли-
чие от заседаний, «где люди видят, 
кто и какие решения принимает», 
ему кажется «излишним».

Штрафы за прогулы

В мае 2017 года председатель Госу-
дарственной думы Вячеслав Воло-
дин говорил РБК, что его устраива-
ет дисциплина парламентариев, а 
заседания «стабильно» посещают 
до 97% депутатов. Он отмечал, что 
регулярно подписывает порядка 
10–15 заявлений от депутатов на 
пропуск заседания за свой счет, но 
прогуливать никто не решается.

В октябре Володин уточнял, что 
благодаря тому, что депутаты про-
пускают заседания «за свой счет», 
для бюджета Госдумы удалось сэко-
номить более 32 млн руб.

Решение о штрафах за прогулы 
пленарных заседаний нижней па-
латы Госдума по инициативе Во-
лодина приняла в ноябре прошло-
го года. За каждое пропущенное 
без уважительной причины засе-
дание из зарплаты депутата удер-
живается одна шестая часть (около 
60 тыс. руб.). Если же депутат напи-
сал на имя председателя Госдумы 
заявление о пропуске за свой счет, 
то из зарплаты вычитается около 
18 тыс. руб.

Отсутствующим считается де-
путат, ни разу не зарегистрировав-
шийся на заседании. Регистрация 
проходит три раза: в 10:00, 12:30 и 
16:00. Решение о взыскании штра-
фа принимается комитетом по ре-
гламенту и размещается на сайте 
Думы, говорилось в поправках. Воз-
можный контроль за дисциплиной 
в комитетах обсуждался «изначаль-
но», когда принималось решение об 
ужесточении наказаний за пропуск 
пленарных заседаний, сказал ис-
точник РБК в нижней палате.

По мнению политолога Михаи-
ла Виноградова, у Госдумы было 
две ключевых темы, которые при-
влекали внимание общества — это 
избавление от имиджа «бешеного 
принтера» и борьба за дисципли-
ну депутатов. После принятия за-
кона о СМИ — иностранных агентах 
первая тема отошла на второй план 
«и потому Дума решила обратить 
внимание на дисциплину», объяс-
нил эксперт. 

Нужно дождаться, какие решения может принять 

думское руководство по итогам проверки, 

но жесткий контроль за посещаемостью комитетов 

в отличие от заседаний, «где люди видят, 

кто и какие решения принимает», кажется 

«излишним», отметил один из депутатов

П А Р Л А М Е Н Т

Ситуация с посещаемостью пленарных заседаний Госдумы улучшилась после введения штрафов 
за прогулы, и это радует спикера нижней палаты Вячеслава Володина (на фото). Осталось наладить 
дисциплину в комитетах
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Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 (925) 534 51 24
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484

23 ноября 2017, 
TimeOut rooftop bar*

Бизнес-завтрак РБК 
Тенденции и перспективы 
развития рынка 
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Лишенными российского гражданства жителями Крыма займется омбудсмен 

по правам человека

Москалькова отправлена на паспортный контроль
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Уполномоченный по правам 
человека Татьяна Москалькова 
готовит официальное заяв-
ление по поводу ситуации с 
жителями Крыма, лишенны-
ми российского гражданства. 
Заняться этой проблемой перед 
президентскими выборами ей 
поручил Кремль.

Уполномоченный  по правам челове-
ка Татьяна Москалькова по просьбе 
Кремля в ближайшее время высту-
пит с заявлением по поводу крым-
чан, у которых были изъяты россий-
ские паспорта. Об этом РБК расска-
зал источник, близкий к админи-
страции президента, и подтвердил 
собеседник в аппарате омбудсмена.

Омбудсмен заступится и за жите-
лей Крыма, которым задерживают 
выдачу российских документов, ска-
зал РБК собеседник в аппарате Мо-
скальковой. По его словам, она давно 
интересуется ситуацией с ущемле-
нием прав крымчан «на паспорти-
зацию». «Известно о 3 тыс. случаев 
лишения российского гражданства 
[в Крыму], часто — по формальным 
причинам», — подчеркнул источник 
в аппарате омбудсмена. По его сло-
вам, Москалькова занимается этой 
проблемой «не из-за собственного 
престижа, а потому что ситуация 
действительно напряженная и ее 
надо решать срочно [до президент-
ских выборов в марте 2018 года]».

РБК отправил запрос в управле-
ние внутренней политики Кремля 
насчет поручения Москальковой.
С марта 2014 года недействительны-
ми были признаны 3123 паспорта 
жителей Крыма, говорится в ответе 
МВД по Республике Крым депутату 
Госдумы от ЛДПР Павлу Шперову 

(есть у РБК). В июле парламента-
рий попросил крымское ведомство 
предоставить ему информацию 
о количестве жителей республи-
ки, чьи паспорта с 2014 года были 
признаны «выданными в нару-
шение установленного порядка и 
подлежащими изъятию». В ответе 
министерства говорится о том, что 
в эту категорию попали крымчане, 
которые получили российские пас-
порта, предоставив фальшивые или 
недействительные документы.

По словам Шперова, у крымчан 
изымают российские паспорта, ко-
гда они пытаются их сменить. «Че-
ловек приходит, допустим, менять 
паспорт из-за возраста или из-за 
смены фамилии, со сменой реги-
страции, у него паспорт берут и не 
возвращают,  — сказал он РБК.  — 
А  человеку сообщают о том, что 
он больше не гражданин». Шперов 
обратился с запросом о законно-
сти таких мер в Верховный суд Рос-
сии. Проблема лишения крымчан 
российского гражданства является 
массовой, подтвердил РБК сенатор 
от Крыма, бывший вице-спикер Гос-
совета республики Сергей Цеков.

В начале осени президент Влади-
мир Путин поручил правительству 
изучить случаи отказов жителям 
Крыма и Севастополя в выдаче 
российских паспортов. Глава го-
сударства поручил ведомствам 
принять меры, чтобы необосно-
ванные отказы в предоставлении 
гражданства России не повторя-
лись. Поручение должно было быть 
исполнено до 20 ноября 2017 года. 
«Тема выигрышная для президента 
[перед выборами], он решил защи-
тить людей», — объяснил близкий 
к Кремлю источник РБК. «Единич-
ные случаи встречаются до сих пор. 
Ситуация выправляется и держит-
ся под контролем», — заявил РБК 

пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков в ответ на вопрос о 
том, было ли исполнено поручение 
президента и фиксируются ли слу-
чаи незаконных отказов жителям 
республики в выдаче документов.

В сентябре 2015 года «Коммер-
сантъ» сообщал, что крымские вла-
сти начали изымать ранее выдан-
ные местным жителям паспорта. 
Тогда российских документов лиша-
ли людей с временной регистраци-
ей в Крыму, чаще всего — студентов. 
Хотя ранее, после присоединения 
Россией Крыма в марте 2014 года, 
старший инспектор управления 

по вопросам гражданства ФМС РФ 
Илья Кириллов заявлял, что россий-
ские паспорта получат и обладатели 
временной регистрации. Он гово-
рил, что факт постоянного прожива-
ния в Крыму можно будет подтвер-
дить не только пропиской, но и лю-
быми официальными документами.

Управление ФМС по Крыму в ок-
тябре 2014 года сообщало, что рос-
сийские паспорта получили 98% жи-
телей полуострова — 1,8 млн чело-
век. Еще около 40 тыс. человек, как 

заявили тогда представители ФМС, 
ожидают получения российского 
гражданства.

Помимо лишения крымчан уже 
имеющихся паспортов жители по-
луострова с 2015 года жалуются и 
на резкое ужесточение выдачи но-
вых документов, рассказал РБК де-
путат от ЛДПР Шперов. По этой теме 
к нему во время приема граждан об-
ращаются «по семь-восемь» раз в 
месяц. «У людей просто принимают 
документы [на получение паспор-
та], потом обращаются в суд, а суд не 
признает наличие достаточных ос-
нований для выдачи документа», — 
пояснил депутат.

Главный редактор крымского и 
севастопольского портала «Приме-
чания» Виктор Ядуха связывает уже-
сточение процедуры выдачи доку-
ментов с «бардаком» после призна-
ния Крыма российским в 2014 году. 
По его словам, в тот период для мас-
штабной раздачи российских пас-
портов на полуостров стянули под-
разделения тогда еще существовав-
шей Федеральной миграционной 
службы (ФМС) (впоследствии была 
включена в МВД) со всей страны, «но 
многие получившие паспорта на тот 
момент не имели достаточных для 
этого оснований». Как полагает Яду-
ха, власти «спохватились» из-за уве-
личившейся нагрузки на социаль-
ную систему после выдачи несколь-
ких миллионов российских паспор-
тов в Крыму и Севастополе. 

Депутат крымского Госсовета 
Сергей Трофимов заявил РБК, что в 
республике проверяют законность 
выдачи российских документов в 
2014 году. Тогда в местные ФМС 
стояли очереди на получение рос-
сийских паспортов, и сотрудники 
не могли внимательно изучать по-
данные документы. Он привел при-
мер, как к нему обратился гражда-

нин, который в 2014 году предоста-
вил украинский паспорт как осно-
вание для получения российского 
гражданства. «Когда стали прове-
рять по базе, оказалось, что у него 
вид на жительство в Германии. Со-
ответственно, при его получении 
украинский паспорт должны были 
изъять, но не изъяли. Естественно, 
сейчас у него забрали паспорт РФ, 
и он заново собирает документы 
по упрощенной схеме», — расска-
зал депутат. Сейчас крымские вла-
сти «точечно отрабатывают эти тон-
кие вещи», но массовыми эти меры 
назвать нельзя, добавил он.

В то же время зампред Госсове-
та республики Ремзи Ильясов свя-
зывает изъятие паспортов именно 
с техническими ошибками в самих 
выданных документах. «Многие 
из этих документов были подго-
товлены в спешке, и поэтому в них 
есть ошибки: неправильно указа-
ны номера, адреса и имена. У лю-
дей уточняют место проживания, 
регистрации», — рассказал Илья-
сов. Он уверил, что к нему поступа-
ли «единицы» обращений от крым-
чан. «Вполне возможно, что при 
заполнении документов человек 
поторопился или был на эмоци-
ях — и ошибся», — предположил он. 

РБК отправил запрос в МВД Кры-
ма и управление Министерства вну-
тренних дел по Севастополю о том, 
сколько паспортов с 2014 года по ре-
зультатам проверок полицией, вы-
данных на территории республики, 
изъято в связи с признанием недей-
ствительными документов, на осно-
вании которых выдавали паспорта, а 
также об обстоятельствах ужесточе-
ния выдачи госдокумента. 

При участии Ольги Агеевой, 
Любови Алтуховой, 
Натальи Галимовой
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Мнение об использовании США стратегических вооружений

Переговоры о создании правящей коалиции в Германии провалились

Ангела Меркель не нашла партнеров
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Переговоры о создании 
правящей коалиции в ФРГ 
провалились из-за позиции 
либералов. Есть три сценария, 
при которых канцлер Ангела 
Меркель может остаться во 
главе правительства, наибо-
лее вероятный — это досроч-
ные выборы.

Подвели либералы

Переговоры о формировании 
в  Германии новой правитель-
ственной коалиции, длившие-
ся больше месяца, закончились 
провалом. В  ночь на понедель-
ник, 20  ноября, из переговоров 
вышла либеральная Свободная 
демократическая партия (СвДП). 
Кроме нее в консультациях участ-
вовали правоцентристский блок 
ХДС/ХСС и партия «Зеленые». Без 
либералов ХДС/ХСС и «Зеленые» 
большинство в бундестаге полу-
чить не могут.

На пресс-конференции в по-
недельник лидер СвДП Кристи-
ан Линднер отметил: в ходе пе-
реговоров его партия согласи-
лась на множество компромис-
сов, но в итоге вынуждена была 
прекратить договариваться, что-
бы остаться верной своим изби-
рателям. «Мы требовали смены 
политического курса, но при те-
кущем раскладе это оказалось 
невозможно», — цитирует его Der 
Tagesspiegel.

Соруководитель партии «Зеле-
ные» Джем Оздемир раскрити-
ковал либералов, заявив, что они 
давно искали повод покинуть пе-
реговоры. «Для нормально ра-
ботающей демократии культура 
компромисса должна быть эле-
ментарной вещью»,  — добавил 
он в своем Twitter.

Уникальная ситуация

Задержки при формировании 
правительственной коалиции 
в ФРГ бывали и раньше. Напри-
мер, после предыдущих парла-
ментских выборов в сентябре 
2013 года блок канцлера Ангелы 
Меркель ХДС/ХСС почти два меся-
ца обсуждал формирование коа-
лиции с социал-демократами из 
СДПГ. Принципиальные догово-
ренности были достигнуты лишь 
28 ноября, правительство присту-
пило к работе 17 декабря.

Тем не менее скандальный вы-
ход одного партнера из перегово-
ров является уникальным событи-
ем, которого не было за все время 
существования ФРГ, заявил в по-
недельник президент Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер. «Это 
момент, когда всем сторонам надо 
остановиться и осмыслить свою 
позицию», — отметил он, добавив, 
что в ближайшее время намерен 
обсудить кризис с лидерами пар-
тий и спикерами палат, чтобы из-
бежать досрочных выборов.

На парламентских выборах 
24 сентября 2017 года основные 

партии потеряли часть избира-
телей, уступив голоса ультракон-
сервативной «Альтернативе для 
Германии» (АдГ), которая впер-
вые попала в бундестаг и полу-
чила там 13% мандатов. Учиты-
вая нежелание всех ведущих пар-
тий вступать в коалицию с АдГ и 
левыми и отказ СДПГ продол-
жать сотрудничество с ХДС/ХСС 
(в парламенте предыдущего со-
зыва у них была коалиция), един-
ственным возможным форматом 
стала так называемая ямайская 
коалиция. Она названа так, пото-
му что традиционные цвета пра-
воцентристских, либеральных и 
экологических партий повторяют 
цвета черно-желто-зеленого фла-
га Ямайки.

Первоначально представители 
партий отвели себе один месяц на 
обсуждение. Дедлайн истек в пят-
ницу, 17 ноября, но большинство 
спорных моментов так и остались 
неразрешенными. Политики до-
говорились продолжить консуль-
тации на выходных, сам Линднер 
уверял: «Такое историческое со-
бытие, как создание «ямайской 
коалиции», не имеет права на 
провал из-за нехватки несколь-
ких часов на консультации». Од-

нако к концу воскресенья перего-
ворщики не добились успеха.

На прошлой неделе вице-спи-
кер бундестага от СвДП Вольфганг 
Кубицки назвал наиболее острые 

темы, по которым партии не при-
близились к компромиссу: бежен-
цы, экология, финансы, безопас-
ность.

По данным Frankfurter All ge-
mei ne Zeitung, по теме миграции 
баварская ХСС поддерживает вве-
дение ежегодного лимита на при-
ем беженцев в 200 тыс. человек, но 
против каких-либо ограничений 
выступают «Зеленые». СвДП тре-

буют полной отмены «налога со-
лидарности», собираемого со всех 
немцев на развитие земель быв-
шей ГДР, а другие партии предла-
гают лишь сократить его вдвое, 

до €8–12 млрд в год. Нет един-
ства между политиками и насчет 
сокращения использования угля в 
энергетике, налога на дизельные 
двигатели и формирования госу-
дарственного бюджета.

Палитра возможностей

Выходом из сложившейся ситуа-
ции могло бы стать возобновле-
ние переговоров между блоком 
Меркель и социал-демократами 
о продолжении работы «большой 
коалиции», которая правит Гер-
манией последние четыре года. 
Однако в понедельник руковод-
ство СДПГ на закрытом заседании 
единогласно подтвердило наме-
рение быть в оппозиции и отка-
заться от коалиционного сотруд-
ничества с ХДС/ХСС, рассказали 
информагентству DPA источники 
в партии. Лидер партии Мартин 
Шульц заявил, что в сложившей-

ся ситуации не боится досрочных 
выборов.

У Германии есть три варианта 
развития событий, отмечает про-
фессор кафедры истории и по-
литики стран Европы и Амери-
ки МГИМО, эксперт Валдайского 
клуба Николай Павлов: «Во-пер-
вых, продолжение консультаций 
о создании коалиции по настоя-
нию президента, во-вторых, мо-
жет быть создано правительство 
меньшинства при условии избра-
ния Меркель канцлером, третий 
вариант — проведение досрочных 
парламентских выборов».

Досрочные выборы может 
назначить президент, если ре-
шит, что компромисс невозмо-
жен. Спровоцировать их может 
и Меркель, вынеся на голосова-
ние парламента вопрос о дове-
рии своему правительству в рас-
чете не получить поддержку, что 
приведет к досрочным выборам. 
Досрочные выборы также созы-
ваются по закону, если в течение 
трех месяцев со дня проведения 
предыдущих (то есть к 24 дека-
бря) новое правительство не бу-
дет сформировано.

Как отмечает Der Tagesspiegel, 
намеренная постановка канц-
лером вопроса о доверии пра-
вительству  — крайняя мера. 
В 2005 году глава  правительства 
Герхард Шрёдер, лидер СДПГ, до-
бился перевыборов, поставив на 
голосование вопрос о доверии его 
правительству, но проиграл их: 
большинство в парламенте полу-
чила ХДС/ХСС, а канцлером стала 
Ангела Меркель.

Создание же с «Зелеными» пра-
вительства меньшинства, пишет 
Der Tagesspiegel, крайне малове-
роятно, поскольку это не вписы-
вается в концепцию стабильности 
и устойчивости, которой придер-
живается Меркель. Специалист по 
немецкой Конституции Йоахим 
Виланд из Университета Шпейе-
ра в интервью Die Zeit отметил, 
что одна из главных слабостей 
правительства меньшинства  — 
постоянная оглядка на свои рей-
тинги вошедших в него полити-
ческих партий, которые на волне 
успехов правительства будут ис-
кать удобный момент, чтобы до-
биться перевыборов.

По мнению Павлова, даже про-
ведение досрочных выборов вряд 
ли сильно изменит текущий поли-
тический ландшафт. Национали-
сты из АдГ останутся «политиче-
ским изгоем» вне зависимости от 
полученного процента и не смо-
гут влиять на принятие решений.

Есть еще один вариант разви-
тия событий в Германии, указы-
вает Deutsche Welle: президент 
Штайнмайер может попросить 
нынешнее правительство во гла-
ве с Меркель продолжать работу. 
Временных ограничений для его 
работы в таком случае нет. 

Меркель, выступая вечером 
20 ноября в эфире ZDF, сообщи-
ла, что для нее досрочные выбо-
ры предпочтительнее правитель-
ства меньшинства. 

К Р И З И С

Cкандальный выход одного партнера 

из переговоров является уникальным 

событием, которого не было 

за все время существования ФРГ, 

заявил в понедельник президент 

Германии Франк-Вальтер Штайнмайер
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Сама канцлер Германии Ангела Меркель заявила, что скорее предпочтет досрочные парламентские 
выборы правительству меньшинства

Пятерка в парламенте

Блок ХДС/ХСС, СвДП и «Зеленые» вместе имеют в новом составе 
бундестага 393 места, или 55,4% мандатов. Без либералов ХДС/
ХСС и «Зеленые» имеют лишь 44%.
ХДС/ХСС по итогам выборов получила в парламенте 246 мест, 
социал-демократы — 153, «Альтернатива для Германии» — 94, 
СвДП — 80, левые — 69, «Зеленые» — 67.
Всего в нижней палате парламента 709 мест. Чтобы получить 
большинство, необходимо 355.
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Мнение об использовании США стратегических вооружений
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Зачем конгресс 
обсуждает ядерные 
полномочия президента

Республиканцы пока не готовы 
отобрать у президента право 
на первый ядерный удар, но 
военные напомнили Трампу, 
что «незаконный приказ» вы-
полнять не будут.

Командование Вооруженных сил 
США редко публично оспаривает 
полномочия политического руко-
водства. Однако 18 ноября генерал 
Джон Хайтен, глава Стратегическо-
го командования Вооруженных сил 
США, контролирующего ядерные 
силы страны, заявил на междуна-
родной конференции, что не ста-
нет выполнять приказ президента 
о нанесении ядерного удара в слу-
чае, если он будет «незаконным».

Кажется, что речь идет о самой 
громкой заявке на ограничение 
президентской власти с 1970-х го-
дов, когда в разгар Уотергейтско-
го скандала министр обороны 
Джеймс Шлезингер якобы потре-
бовал от военного командования 
сверять с ним все приказы нахо-
дящегося в депрессии президента 
Ричарда Никсона.

За четыре дня до заявления ге-
нерала Хайтена комитет по ме-
ждународным делам сената США 
провел открытые слушания для об-
суждения полномочий президен-
та по нанесению ядерного удара. 
Открывая заседание, председатель 
комитета подчеркнул, что данный 
вопрос не поднимался в конгрессе 
уже 41 год, однако теперь на его об-
суждении настояли представите-
ли обеих партий. Демократы еще 
до президентских выборов заяв-

ляли о том, что Дональд Трамп не 
подходит для принятия решений 
в ядерной сфере. Его соперница 
Хиллари Клинтон предупреждала: 
«Человека, которого может спрово-
цировать запись в Twitter, нельзя 
и близко подпускать к кодам запу-
ска ядерных ракет». Спустя четыре 
дня после инаугурации Трампа де-
мократы внесли в конгресс законо-
проект о запрете президенту пер-
вым применять ядерное оружие 
без согласия конгресса. Но, учиты-
вая республиканское большинство 
в обеих палатах, документ не про-
двинулся дальше рассмотрения в 
профильном комитете, и шансы на 
его принятие выглядели нулевыми.

Приказ обсуждается

Так обстояли дела, пока интерес 
к теме не проявил глава междуна-
родного комитета сената респуб-
ликанец Боб Коркер. Умеренный 
консерватор Коркер критиковал 
президента и заявлял, что необ-
думанные высказывания Трампа 
могут привести США к третьей ми-
ровой войне. Сенатор не планиру-
ет переизбираться на следующий 
срок, что, возможно, помогло ему 
организовать слушания на столь 
острую тему.

Таким образом, заявление ге-
нерала Хайтена стоит рассматри-
вать как реакцию на обеспокоен-
ность конгресса. Слова генерала 
должны были успокоить конгресс-
менов и, возможно, предупредить 
вмешательство законодательной 
власти в вопросы ядерного плани-

рования. При этом комментарий 
главы Стратегического командо-
вания нельзя считать проявлением 
нелояльности к президенту по той 
простой причине, что генерал го-
ворил об очевидных вещах: «Если 
вы выполните незаконный приказ, 
вы отправитесь в тюрьму. Возмож-
но, на остаток своих дней».

С одной стороны, одним из 
столпов американского общества 
является гражданский контроль 
над вооруженными силами, ис-
ключающий их влияние на полити-
ку и обеспечивающий выполнение 
приказов политического руковод-
ства. Решения о применении во-
оруженных сил передаются вниз 
по цепочке управления, в которую 
входит утвержденный конгрессом 
министр обороны, но не входит, 
например, самый высокопостав-
ленный военнослужащий — пред-
седатель Объединенного комитета 
начальников штабов, который мо-
жет выступать советником, но не 
может отдавать приказы войскам.

Потерявшие после вьетнам-
ской войны поддержку значитель-
ной части граждан США, обвинен-
ные в массовых убийствах мирно-
го населения военные стараются 
избегать противоречий с законом. 
Офицеров учат отказываться вы-
полнять противоправные приказы. 
В 1997 году майор Герберт Макма-
стер, будущий советник президента 
Трампа по национальной безопас-
ности, опубликовал книгу «Неис-
полнение служебного долга: Лин-
дон Джонсон, Роберт Макнамара, 
объединенный комитет начальни-

ков штабов и ложь, которая приве-
ла к Вьетнаму», раскритиковавшую 
военное командование за отсут-
ствие сдерживающего влияния на 
руководство страны. Книга вклю-
чена Вооруженными силами США 
в список литературы, рекомендуе-
мой к прочтению старшим офице-
рам. Таким образом, отдай прези-
дент США ничем не мотивирован-
ный приказ о нанесении ядерного 
удара, военное руководство дол-
жно отказаться его исполнить так 
же, как отказалось бы атаковать за-
ведомо гражданские цели. Генерал 
Хайтен не видит в подобной ситуа-
ции повода для конфликта.

Первый удар

Впрочем, если присмотреться к во-
просу еще внимательнее, то ока-
жется, что он носит скорее теоре-
тический, чем практический ха-
рактер. Ни один из участников 
дискуссии не оспаривал полномо-
чия президента нанести ответный 
удар в случае ядерной атаки про-
тив Соединенных Штатов или их 
союзников. Ограниченность вре-
мени для принятия решения об от-
ветном ударе просто не позволит 
конгрессу принять участие в обсу-
ждении вопроса.

Что касается нанесения перво-
го ядерного удара, то, хотя Вашинг-
тон официально не исключает для 
себя такой шаг, его вероятность ни-
чтожно мала. Учитывая сильней-
шее табу на применение ядерного 
оружия и высокий уровень разви-
тия обычных вооружений, сложно 

представить себе реальную боевую 
задачу, требующую применения 
именно ядерного оружия.

Дискуссия позволила обсудить 
базовые принципы использования 
стратегических вооружений, но по 
ее итогам едва ли стоит ждать зако-
нодательных изменений. При всем 
критическом отношении к прези-
денту ограничение его полномо-
чий не является приоритетом для 
республиканцев в конгрессе.

Прошлый раз, в марте 1976 года, 
обсуждение права президента 
США на первый ядерный удар ве-
лось на фоне перераспределения 
влияния между исполнительной 
и законодательной властью. Демо-
краты тогда контролировали обе 
палаты, а  президентом был не-
популярный республиканец Дже-
ральд Форд. За три года до этого 
конгресс преодолел вето Ричарда 
Никсона и принял закон, ограни-
чивающий полномочия президен-
та в области ведения боевых дей-
ствий. Но даже в той обстановке 
обсуждение ядерных полномочий 
президента в палате представите-
лей завершилось подтверждением 
статус-кво. А после победы на пре-
зидентских выборах демократа 
Джимми Картера вопрос факти-
чески оказался исчерпан. Так что 
в отсутствие «незаконных» при-
казов полномочиям президента 
Трампа ничего не угрожает.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.
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М Н Е Н И Е

Андрей Баклицкий,
консультант ПИР-Центра
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Интервью

За что критикуют крупнейшую в мире региональную организацию по безопасности

ОБСЕ попала под горячие точки
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

ОБСЕ — крупнейшую в мире 
региональную организацию 
по безопасности — постоянно 
критикуют за неэффектив-
ность. ОБСЕ доказала свою 
полезность, говорят ее но-
вый генсек и эксперты. РБК 
проанализировал претензии 
к ОБСЕ.

Хотели как лучше  

Ровно 27 лет назад, 21 ноября 
1990 года, в столице Франции через 
неделю после объединения Герма-
нии  главы 34 стран подписали Па-
рижскую хартию для новой Европы 
, ознаменовавшую «новую эпоху» 
в работе нынешней Организации 
по безопасности и сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ).

Парижская хартия провозгла-
сила окончание холодной войны 
и определила, что будущее Евро-
пы должно основываться на прин-
ципах демократии, правах и основ-
ных свободах человека, экономи-
ческой свободе и равной безопас-
ности для всех стран. Но уже на той 
встрече в Париже президент СССР 
Михаил Горбачев предупредил, 
что не следует «поддаваться эйфо-
рии, думая, что, добившись факти-
ческого устранения угрозы полно-
масштабной войны в Европе, мы 
абсолютно исключили вероятность 
возникновения конфликта на кон-
тиненте» (цитирует его сайт ОБСЕ).

Летом 2017 года, когда органи-
зация осталась без генерального 
секретаря (полномочия предыду-
щего, Ламберто Заньера, истек-
ли, а  новую кандидатуру никак 
не удавалось согласовать), потре-
бовалось провести отдельный не-
формальный саммит для разреше-
ния этого кризиса. Выступавший 
на нем министр иностранных дел 
Австрии Себастьян Курц говорил 
жестче других. «Мы должны бо-
роться с огромной потерей дове-
рия ОБСЕ», — назвал он главную 
задачу и проблему организации.

ОБСЕ упустила возможность 
внести свой вклад в  устранение 
линий разделения в  Европе, по-
вторяет популярную претензию 
представитель МИД Белоруссии 
Дмитрий Мирончик. Не все участ-
ники ОБСЕ исполняют свои обя-
зательства по  всем направлени-
ям сотрудничества, и не все раз-
деляют универсальные ценности 
организации, постоянно указыва-
ет на еще одну проблему постоян-
ный представитель США в органи-
зации Гарри Камиан. Что же не так 
с ОБСЕ?

Договоры не исполняются

Основное направление деятель-
ности ОБСЕ  — предотвращение 
и разрешение конфликтов. В ор-
ганизации были разработаны 
и  приняты договоры, сокращав-
шие вооружения и  призванные 
повысить доверие между соседями. 
Однако 26 сентября стало извест-
но, что США намерены с 1 января 

2018 года ограничить наблюда-
тельные полеты российской воен-
ной авиации над штатами Аляска 
и Гавайи, так как, по их мнению, 
Россия не соблюдает международ-
ный Договор по открытому небу, 
подписанный странами ОБСЕ 
в  1992 году по  инициативе США 
(сейчас в нем состоят 34 государ-
ства).

Разрушился и принятый в 1990 
году Договор об обычных воору-
женных силах в Европе (ДОВСЕ). 
Он должен был уровнять числен-
ность вооружений у  стран НАТО 
и стран Организации Варшавского 
договора (ОВД). После развала ОВД 
обязательства не были отменены, 
однако в  2007 году Россия замо-
розила свое участие, а к 2015 году 
окончательно вышла из договора. 
Равновесие было нарушено с вклю-
чением стран Прибалтики в НАТО, 
размещением объектов ПРО США 
в  Европе, объясняли представи-
тели Москвы, обращая внимание 
на неготовность НАТО обсуждать 
проблему.

Все решения в  организации 
принимаются путем консен-
суса, что  часто затягивает дело 
и чем время от времени злоупо-
требляют страны-члены. Напри-
мер, хотя большинство участников 
ОБСЕ выступали против, 4 мая это-
го года было объявлено о закрытии 
ереванского офиса ОБСЕ. Продле-
ние его работы заблокировал Азер-
байджан, уверяя, что миссия в Ере-
ване превышает свои полномочия. 
Сам Азербайджан добился закры-
тия офиса ОБСЕ на своей террито-
рии в 2015 году. Механизмы ОБСЕ 
предлагают для снятия самых глав-
ных противоречий между страна-

ми формат встречи на  высшем 
уровне. Но такие встречи не про-
водились с 2010 года.

Политическое 
урегулирование буксует

Специальная мониторинговая 
миссия (СММ) ОБСЕ на Украине 
была создана в марте 2014 года. 
В  миссию входят гражданские 
наблюдатели, общая численность 
которых может достигать 1 тыс. 
человек.  Ежедневно миссия пре-
доставляет отчет о  положении 
в Донбассе и в целом на Украи-
не. Однако в отчетах последнего 
времени говорится о сотнях на-
рушений режима прекращения 
огня. СММ постоянно указывают 
на  то, что  у  наблюдателей нет 
полного доступа ко всей терри-
тории конфликта, в  частности 
к российско-украинской границе. 
Сотрудники миссии, будучи не-
вооруженными, также не  могут 
полноценно работать в горячих 
точках Донбасса.

Более чем  за  20 лет участия 
ОБСЕ в урегулировании придне-
стровского и  карабахского кон-
фликтов достичь окончательного 
урегулирования не удалось. Новый 
генсек ОБСЕ Томас Гремингер вы-
разил РБК надежду, что в ближай-
шее время соберется встреча в фор-
мате «5+2» с участием Молдавии 
и Приднестровья (посредниками 
в ней выступают Россия, Украина 
и ОБСЕ, наблюдатели — США и ЕС). 
Последние неформальные перего-
воры прошли в 2016 году, формаль-
ные — в 2014-м.

Намерен Гремингер оказывать 
поддержку и в работе трех сопред-

седателей Минской группы, уси-
лия которых направлены на поиск 
мирного урегулирования нагорно-
карабахского конфликта (предсе-
дательствуют в  Минской группе 
Франция, Россия и США). В зоне 
конфликта работает немногочис-
ленная наблюдательная миссия 
ОБСЕ под  руководством Анджея 
Каспшика. Однако ее присутствие 
не помешало эскалации конфликта 
в апреле 2016 года.

Спорное наблюдение 
за выборами

Согласно мандату организации, 
Бюро по демократическим инсти-
тутам и правам человека (БДИПЧ 
ОБСЕ) ведет наблюдение за выбо-
рами, но также не всегда успешно. 

Скажем, представители БДИПЧ 
не  участвовали в  наблюдении 
за выборами в Госдуму в 2007 году 
и  президентскими выборами 
2008 года в России из-за сканда-
ла, связанного с  численностью 
миссии.

Итоговые отчеты ОБСЕ могут 
являться основанием для  введе-
ния санкций государствами — чле-
нами организации. Так, наблюда-
тели отмечали, что парламентские 
выборы в Белоруссии в 2016 году 
по-прежнему не соответствовали 
стандартам. США обещали учиты-
вать доклад наблюдателей БДИПЧ 
ОБСЕ при рассмотрении вопроса 
о санкциях в отношении Минска, 
однако процесс нормализации от-
ношений США и Белоруссии про-
должается.

Д И П Л О М А Т И Я

Как работает ОБСЕ

Созданию постоянно действующей организации предшествова-
ло подписание 1 августа 1975 года главами 33 государств в сто-
лице Финляндии Хельсинкских соглашений. В них страны НАТО 
и Организации Варшавского договора во главе с СССР обяза-
лись соблюдать десять основополагающих принципов, в числе 
которых — суверенное равенство, нерушимость границ, мирное 
урегулирование споров, неприменение силы или угрозы силой. 
Свое современное название организация получила в 1994 году, 
до этого вопросы безопасности обсуждались Совещанием 
по безопасности и сотрудничеству в Европе (СБСЕ). Сейчас 
в ОБСЕ входит 57 стран из Северной Америки, Европы и Азии, 
что делает ее крупнейшей в мире региональной организацией, 
занимающейся вопросами безопасности. В странах ОБСЕ про-
живает 1 млрд человек.
В 2016 году сводный бюджет организации составил чуть более €141 млн — 
для сравнения, это около 3% бюджета ООН. Большую часть этой суммы 
предоставили шесть стран-тяжеловесов из «семерки»: Британия, Герма-
ния, Италия, Канада, США и Франция. Россия внесла €5,5 млн.
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Работа ОБСЕ в зонах конфликтов не принесла ожидаемого эффекта: в Приднестровье и Карабахе урегулирование не достигнуто, 
на Украине случаются нарушения режима прекращения огня. На фото: сотрудники ОБСЕ в Мариуполе у детского сада, пострадавшего 
от обстрела в январе 2015 года
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Интервью

Томас Гремингер — о задачах на посту генсека ОБСЕ, 

конфликте на Украине и российских выборах

«На Украине мы в политическом тупике»
ПАВЕЛ КОШКИН

Новый генсек ОБСЕ Томас 
Гремингер в интервью РБК 
прокомментировал предло-
жения отправить на Украину 
миротворцев ООН и расска-
зал, как изменилась работа 
ОБСЕ с началом конфликта 
на Украине.

— Как  в  целом вы оценивае-
те ситуацию на пространстве 
ОБСЕ, учитывая рост количе-
ства терактов, выход Велико-
британии из Евросоюза, рефе-
рендум о независимости в Ка-
талонии и рост популярности 
правых партий?
— Нынешняя ситуация с безопас-
ностью сложная. Перед нами стоит 
множество вызовов. Совместный 
эффект проблем безопасности, 
экономических кризисов, при-
тока большого числа мигрантов 
и  беженцев создал у  населения 
чувство тревоги, что они не нахо-
дятся в безопасности, и это было 
использовано популистами, кото-
рые предлагают решения проблем, 
которые противоречат демокра-
тическим ценностям. Как раз в та-
кие моменты, когда перед нами 
стоят проблемы, вызовы, с кото-
рыми отдельные страны не  мо-
гут справиться в одиночку, ОБСЕ 
может помочь, предлагая плат-
форму для диалога и совместных 
действий.
— Что  ОБСЕ может сделать 
в борьбе с терроризмом?
— Борьба с  терроризмом — это 
часть работы ОБСЕ, которой она 
постоянно занимается при прове-
дении деятельности, направлен-
ной на борьбу с транснациональ-
ными угрозами. Она занималась 
такими вопросами, как проблема 
иностранных боевиков-террори-
стов, противодействие и предот-
вращение насильственного экс-
тремизма.

Мы работаем по ряду направле-
ний: в рамках Пограничного кол-
леджа ОБСЕ в Душанбе мы предла-
гаем тренинги, включая специаль-
ные, для сотрудников госструктур 
из региона и Афганистана. Другая 
проблема, которой мы занимаем-
ся, — это проведение тренингов 
для обучения навыкам определе-
ния потенциальных иностранных 
боевиков-террористов на пунктах 
пересечения границы. Мы пред-
лагаем государствам-участникам 
возможность развить экспертные 
знания, а также обменяться пере-
довым опытом.
— Назовите, пожалуйста, ваши 
ключевые задачи на посту ген-
сека ОБСЕ.
— Недавно я  озвучил три стра-
тегических приоритета для орга-
низации. Один из них — сделать 
так, чтобы ОБСЕ была в состоянии 
осуществлять поставленные перед 
ней задачи, то есть чтобы она име-
ла возможности, ресурсы и могла 
оправдать ожидания государств — 
участников организации. Во-вто-
рых, я хотел бы позиционировать 
ОБСЕ как платформу для диалога, 
ориентированного на результат, 

и для совместных действий. Это 
относится как к урегулированию 
конфликтов, так и  к  ее деятель-
ности, направленной на  борьбу 
с  новыми транснациональными 
угрозами, к военно-политическим 
проблемам, а также к нарождаю-
щимся вызовам, таким как  из-
менение климата и  миграция. 
В-третьих, я  хочу усилить парт-
нерство ОБСЕ с международными 
и региональными организациями. 
Вот такие три цели я изложил в на-
чале моего мандата.
— Недавно началась дискуссия 
по поводу отправки миротвор-
ческой миссии ООН на Украи-
ну, чтобы обеспечить безопас-
ность специальной монито-
ринговой миссии ОБСЕ в Дон-
бассе. Как  вы оцениваете эту 
идею и как представляете ра-
боту такой миссии?
— К  сожалению, что  касается 
реализации минских соглашений 
и попыток урегулирования кризи-
са на Украине и вокруг нее путем 
их  выполнения, мы находимся 
в состоянии политического тупи-
ка. Если учитывать это, то любая 
инициатива, которая сможет пре-
одолеть тупик и  улучшить без-
опасность на местах, только при-
ветствуется и стоит тщательного 
рассмотрения.

На данный момент есть различ-
ные предложения по поводу миро-
творческой миссии ООН: рассма-
триваются российская инициа-
тива, которая была предложена 

официально, и есть также предло-
жение со стороны Украины. Но ме-
жду ними  — большая пропасть. 
Возможно, потребуется некото-
рое время, чтобы уменьшить раз-
ницу между ними. И только в том 
случае, если можно будет умень-
шить пропасть между ними, мож-
но будет начать переговоры в Со-
вете Безопасности ООН о мандате 
такой операции. Но мы довольно 
далеки от этого.

С  точки зрения ОБСЕ я  буду 
очень настаивать на  том, что, 
как  только будет достигнуто 
определенное понимание того, 
как должна выглядеть такая мис-
сия, ОБСЕ должна быть вовлечена 
в этот процесс с самого начала. Это 
очень существенный момент, так 
как мы работаем в Донбассе уже 
три года, знаем ситуацию и можем 
внести большой вклад в планиро-
вание такой миссии.
— Какие цели и задачи должны 
быть у миссии ООН на Украине?
— В конечном итоге все должно 
свестись к  реализации минских 
соглашений. Миссия ООН должна 
будет внести вклад в реализацию 
этой цели.
— Можете прояснить, где кон-
кретно на Украине географи-
чески должна быть размещена 
миссия ООН?
— Я думаю, что пока нет смысла 
делать предположения на  этот 
счет. В  случае если мы дойдем 
до такого момента, когда мы смо-
жем начать переговоры в рамках 
Совета Безопасности ООН, вот 
тогда нужно будет говорить о гео-
графическом охвате такой миссии.
— ОБСЕ активно работает 
в  трехсторонней контактной 
группе (ТКГ) по Украине в Мин-
ске, однако принятие полити-
ческих решений в группе буксу-
ет, обмен пленными идет труд-
но и нерегулярно. Почему так 
происходит?
— ОБСЕ и  специальный пред-
ставитель действующего пред-
седателя ОБСЕ Мартин Сайдик 
продолжают способствовать пе-
реговорному процессу через трех-
стороннюю контактную группу 
и через четыре ее рабочие группы. 
Контактная группа — практически 
единственная платформа для диа-
лога, которая включает предста-
вителей всех сторон, и она играет 
важную роль. Однако работа ТКГ 
и групп во многом зависит от по-
литического направления, которое 
они должны получать или от сто-
рон конфликта, или от норманд-
ской группы, включающей Герма-
нию, Францию, Россию и Украину. 

Без  такого политического им-
пульса трехсторонняя контактная 
группа ОБСЕ ограничена в своих 
действиях.
— Вы в  начале ноября были 
в России. О чем шла речь на пе-
реговорах в Москве?
— Я  думаю, что  поездка была 
очень продуктивной. Ключевым 
моментом моего визита были 
плодотворные переговоры с ми-
нистром иностранных дел Сергеем 
Лавровым. Министр Лавров под-
держал некоторые мои идеи по ре-
форме [организации], а также от-
метил, что благодаря тому месту, 
которое занимает ОБСЕ, у нее есть 
все возможности для того, чтобы 
усилить свою роль в преодолении 
транснациональных угроз на всей 
территории региона ОБСЕ и в осо-
бенности в Центральной Азии.

С его стороны также прозвучал 
сильный призыв, что мы должны 
усилить вклад ОБСЕ в управление 
и  урегулирование конфликтов 
в регионе ОБСЕ. И это, конечно, от-
носится к кризису на Украине и во-
круг нее, а также другим затяжным 
конфликтам в регионе ОБСЕ.
— России предстоят прези-
дентские выборы; уже объяв-
лено, что Бюро по демократии 
и правам человека ОБСЕ будет 
за  ними наблюдать. Россий-
ские официальные лица неред-
ко критикуют миссию за пред-
взятость и  отсутствие четких 
критериев наблюдения. Соглас-
ны ли вы с претензиями?
— ОБСЕ следует только одному 
стандарту, и этот стандарт основан 
на обязательствах, которые 57 го-
сударств  — участников органи-
зации приняли на себя как часть 
ОБСЕ, будь это в области прове-
дения выборов, прав человека, 
толерантности, недискримина-
ции или обязательств в военно-
политическом, экономическом 
или  экологическом измерениях 
в  рамках всеобъемлющей кон-
цепции ОБСЕ. Таким образом, 
обязательства государств-участ-
ников являются единственным 
стандартом, который составляет 
основу всей нашей деятельности. 
Но я признаю, что, к сожалению, 
у  нас существует разное пони-
мание того, что  имеется в  виду 
под тем, как надо следовать этим 
обязательствам. Мы по-разному 
их трактуем и, таким образом, на-
ходимся в ситуации, которая сло-
жилась на сегодня. И эту проблему 
надо будет как-то разрешить. 

Полный текст интервью читайте 
на сайте rbc.ru

И Н Т Е Р В Ь Ю

Генсек 
из Швейцарии

Томас Гремингер родился в апре-
ле 1961 года в швейцарском Лю-
церне. Историк по образованию, 
защитил диссертацию на тему 
использования военной полиции 
и сил самообороны во время 
волнений в Цюрихе в 1918–1919 го-
дах. С 1990 года работал в МИД 
Швейцарии. С 2010 года являлся 
постпредом Швейцарии при ОБСЕ 
и организациях ООН в Вене. 
В 2015–2017 годах работал в де-
партаменте по развитию и со-
трудничеству МИД Швейцарии. 
12 июля 2017 года постоянный со-
вет ОБСЕ предложил Гремингера 
как единую кандидатуру на долж-
ность генсека организации, он 
был официально избран 18 июля.

Состав трехсторонней контактной 
группы по Украине

Трехсторонняя контактная группа ОБСЕ по Украине работает 
с сентября 2014 года. Украину в группе представляет экс-прези-
дент Леонид Кучма, Россию — экс-председатель Госдумы Борис 
Грызлов, ОБСЕ — посол Мартин Сайдик. В работе группы также 
принимают участие представители самопровозглашенных До-
нецкой и Луганской народных республик.

«ОБСЕ следует только одному 
стандарту, и этот стандарт осно-
ван на  обязательствах, которые 
участники организации приняли 
на себя, — сказал РБК Томас Гре-
мингер. — Но я признаю, что, к со-
жалению, у  нас существует раз-
ное понимание того, что имеется 
в виду под тем, как надо следовать 
этим обязательствам… И эту про-
блему надо будет как-то  разре-
шить».

Нужная рамка

Несмотря на  многочисленные 
трудности, ОБСЕ остается неза-
менимой организацией, уверен 
Гремингер: «Я считаю ОБСЕ объ-
единяющей организацией, которая 
предоставляет платформу для диа-
лога. Если бы сегодня у нас не было 
ОБСЕ, ее надо было бы создать».

За  последние 20–25 лет по-
тенциал ОБСЕ ни разу не был ис-
пользован «на полную катушку», 
так как  она является ровно тем, 
чем  позволяют сделать страны-
члены, объясняет директор про-
граммы Европейско-восточного 
партнерства и  России Финского 
института международных отно-
шений Аркадий Мошес. ОБСЕ сама 
не может вырабатывать и прово-
дить политику, она задумывалась 
как инструмент, поэтому полити-
ческая воля стран-членов являет-
ся определяющим фактором, объ-
ясняет Мошес.

Большое количество участни-
ков организации — это и пробле-
ма, и преимущество, поскольку это 
одна из очень немногих общеевро-
пейских организаций, стало быть, 
она имеет большую легитимность, 
чем другие (НАТО и Европейский 
союз), однако принцип консенсу-
са, которым принимаются все ре-
шения, усложняет процесс опера-
тивного принятия решений, гово-
рит директор Российского совета 
по международным делам Андрей 
Кортунов.

Неправильно было  бы возла-
гать на организацию ответствен-
ность за  неурегулированность 
конфликтов, успех любой между-
народной структуры вне зависи-
мости от ее устройства — результат 
взаимодействия стран-участни-
ков: если не получается сделать ее 
эффективной, то упрек надо адре-
совать не секретариату или генсе-
ку, а государствам, которые не мо-
гут найти консенсус, говорит ру-
ководитель внешнеполитического 
направления Центра стратегиче-
ских разработок Сергей Уткин. 
Эксперт напоминает, что одним 
из  способов повышения эффек-
тивности действий ОБСЕ неко-
торые страны, включая Россию, 
считают принятие устава, кото-
рого сейчас у  организации нет. 
Это создало бы юридически обя-
зывающие нормы, поясняет экс-
перт. Однако в условиях нынешне-
го низкого уровня доверия создать 
и принять устав практически не-
возможно, поэтому представите-
лям ОБСЕ остается только повы-
шать узнаваемость организации, 
уровень информированности о ее 
возможностях. 7–8 декабря мини-
стры иностранных дел стран ОБСЕ 
соберутся в Вене для очередного 
обсуждения проблем и задач ор-
ганизации. 

При участии Павла Кошкина, 
Александра Атасунцева
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Добыча

Вынесено прецедентное решение по иску о налоговых льготах на перевалку нефти

Верховный суд 
поддержал трейдеров
АРМЕН ОГАНЕСОВ

Верховный суд разрешил дав-
ний спор экспортеров и пере-
возчиков нефти о налоговых 
льготах — цена в контракте яв-
ляется окончательной незави-
симо от последующих решений 
ФНС. Эксперты предрекают 
рост цен на перевалку экспорт-
ной нефти.

16 ноября Верховный суд (ВС) рас-
смотрел иск нефтяного перевозчика 
«Транснефть-терминал» (дочерняя 
структура «Транснефти») к ком-
пании «Порт Юнион Ойл Экспорт 
лимитед» о компенсации доначис-
ленных налогов и вынес решение в 
пользу ответчика.

Суть дела заключалась в том, что 
ФНС доначислила  истцу — «Транс-
нефть-терминалу», который заклю-
чил с «Порт Юнион Ойл Экспорт ли-
митед» договор на перевалку нефти, 
НДС 18% к цене перевозки, и тот об-
ратился в суд, чтобы возместить эти 
расходы за счет заказчика. ВС ему в 
этом отказал (резолютивная и мо-
тивировочные части решения еще 
не обнародованы).

Третьими лицами, не заявивши-
ми самостоятельных требований, к 
процессу были привлечены неф-
тетрейдеры Gunvor SA и Litasco, а 
также «Роснефть» и «Газпром Неф-
техим Салават», общие экономиче-
ские интересы которых были затро-
нуты в этом деле.

Решение Верховного суда, встав-
шего на сторону «Порт Юнион Ойл 
Экспорт лимитед», а также поддер-
живавших ее позицию трейдеров, 
считают опрошенные РБК юристы, 
приведет к тому, что теперь пере-
возчики будут крайне осторожно 
применять нулевую ставку НДС при 
транспортировке экспортируемой 
нефти.

Трехлетние тяжбы

Контракт между истцом и ответ-
чиком был заключен несколько лет 
назад. Согласно ему, в 2012 году 
«Транснефть-терминал» произво-
дил перевалку дизельного топлива 
заказчика на терминале «Шесхарис» 
(Новороссийск). Нефтепродукты 
предназначались к отправке за ру-
беж, и к услугам перевалки сторо-
ны договорились применить ставку 
НДС 0% (ст. 164 НК). В результате 
они согласовали тариф в размере 
$10  без НДС за перевалку 1 т жид-
кого топлива. Общий объем услуг 
перевалки в рамках контракта со-
ставил более $15 млн. Для подтвер-
ждения права на льготу «Порт Юни-
он Ойл Экспорт лимитед» передал 
«Транснефть-терминалу» докумен-
ты, подтверждающие фактический 
экспорт топлива (ст. 165 НК).

В 2014 году налоговая инспек-
ция провела проверку «Транснефть-
терминала». По ее результатам ФНС 
сочла, что компания не может под-

твердить экспортный характер услуг 
документально, и доначислила на-
лог в размере свыше $2 млн. «Транс-
нефть-терминал» оспорил решение 
ФНС в суде, но проиграл.

Тогда компания решила попы-
таться компенсировать свои расхо-
ды за счет «Порт Юнион Ойл Экс-
порт лимитед». После двух лет тяжб 
кассационная инстанция в кон-
це концов решила спор в пользу 
«Транснефть-терминала».

Но «Порт Юнион Ойл Экспорт 
лимитед» подал жалобу в Вер-
ховный суд. С аналогичной са-
мостоятельной жалобой в ВС об-
ратился в рамках этого же спо-

ра трейдер Gunvor SA, которого 
СМИ называли аффилированным 
с «Порт Юнион Ойл Экспорт ли-
митед».

В границах кодекса

Налоговый кодекс содержит целый 
ряд условий, которые должны быть 
соблюдены, чтобы компания могла 
претендовать на нулевую ставку 
НДС при транспортировке пред-
назначенной к экспорту нефти 
(ст.  164 и 165).

«Нулевая ставка применяется к 
услугам по транспортировке нефти, 
предназначенной на экспорт, — по-

ясняет партнер TertychnyAgabalyan 
Марат Агабалян. — Но простого под-
тверждения, что нефть действи-
тельно вывезена за рубеж, недо-
статочно для использования льго-
ты. Сделка должна соответствовать 
ряду критериев, установленных НК. 
Но эти критерии размыты и нечет-
ки, соблюсти их сложно, а иногда и 
просто невозможно. Одна оплош-
ность — и налоговая инспекция до-
начислит налог».

В случае с «Транснефть-терми-
налом» причиной решения ФНС о 
доначислении налога стало то об-
стоятельство, что терминал «Шес-
харис», через который происходи-

ла перевалка нефти, находится за 
пределами Новороссийского мор-
ского порта. Между тем Налого-
вый кодекс определяет процесс 
перевалки следующим образом: 
«Под перевалкой в целях настоя-
щей статьи понимаются погруз-
ка, выгрузка, слив, налив, марки-
ровка, сортировка, упаковка, пе-
ремещение в границах морского, 
речного порта». Именно условие 
о границах ФНС и сочла невыпол-
ненным.

«Выиграть у ФНС в суде также 
очень сложно,  — говорит Агаба-
лян. — До решения ВС компании 
могли требовать у контрагентов 
возмещения убытков на основании 
решения ФНС о доначислении нало-
га. Теперь Верховный суд закрыл эту 
возможность. Поэтому применять 
нулевую ставку перевозчики станут 
с крайней осторожностью».

Что давала льгота

Позиция нефтетрейдеров с самого 
начала состояла в том, что зафик-
сированная в контракте цена явля-
ется окончательной, даже если впо-
следствии ФНС сочтет, что ставка 
НДС была сторонами определена 
неверно. «Грозная тень Налоговой 
службы незримо присутствует в 
зале и мешает судам», — заявил 
представитель «Порт Юнион Ойл 
Экспорт лимитед» в Верховном 
суде.

Т Э К

Стоимость транспортировки нефти и нефтепродуктов от нефтехранилища до порта может достигать 10% от экспортной цены сырья 
в зависимости от расстояний

Ф
О

ТО
: Ю

р
ий

 С
м

ит
ю

к/
ТА

С
С

НДС преткновения

О том, кто должен пла-
тить НДС, экспортеры и 
перевозчики нефти спо-
рят с середины 2000-х 
годов, рассказывает 
Александр Ерасов. Пе-
ред погрузкой на танкер 
экспортное сырье до-
ставляется до порта же-
лезной дорогой либо по 
системе нефтепроводов. 
По поводу того, в каких 
случаях к цене перевоз-
ки сырья до порта и пе-
ревалки на танкер нужно 

добавлять НДС, компа-
нии судились как с ФНС, 
так и между собой.
Судебная практика была 
весьма противоречива. 
В 2009 году президиум 
Высшего арбитражного 
суда (ВАС) рассмотрел 
спор между компания-
ми «Газпромнефть» и 
«Транснефть». Основа-
нием для спора, как и 
сейчас, было решение 
ФНС о неправильно при-
мененной ставке налога, 

но ситуация была обрат-
ной — стороны приме-
нили ставку 18%. Тогда 
ВАС счел ее примене-
ние необоснованным 
и обязал «Транснефть» 
вернуть полученный от 
экспортера НДС. После 
решения ВАС в суды 
стали поступать иски 
от экспортеров нефти к 
перевозчикам, которые 
удовлетворялись судами.
В 2011 году в гл. 21 На-
логового кодекса были 

внесены поправки — 
изменились критерии 
сделки, при которых 
допускается применение 
нулевой ставки налога. 
Споры между перевоз-
чиками и экспортерами 
вспыхнули с новой 
силой, поскольку ФНС 
продолжила выносить 
решения о неправильно 
примененной ставке 
налога.
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Правительство отложило введение налога 

на добавленный доход

Нефти дали настояться
 1 октября вице-премьер Арка-

дий Дворкович говорил, что зако-
нопроект об НДД полностью го-
тов и получил заключение главно-
го правового управления админи-
страции президента. Он отметил, 
что у ведомства есть технические 
замечания, которые можно устра-
нить в течение нескольких дней 
и вынести законопроект на засе-
дание правительства. А Сазанов 
из Минфина прогнозировал, что 
правительство может принять ре-
шение до конца октября.

Через неделю после заявления 
Дворковича стало известно, что 
«Роснефть» договорилась с Мин-
фином о льготах по НДПИ для од-
ного из крупнейших своих место-
рождений — Самотлорского. Льго-
ты будут действовать десять лет и 
позволят компании сэкономить в 
целом 350 млрд руб. В обмен ком-
пания обещала увеличить добы-
чу нефти суммарно на 50 млн т, 
за десять лет Самотлор заплатит 
1,7 трлн руб. налогов. Аналогич-
ные льготы просили ЛУКОЙЛ, 
«Газпром нефть» и «Сургутнеф-
тегаз», но решение по ним пра-
вительство отложило на неопре-
деленный срок.

Ранее Минэнерго указыва-
ло, что льготы по НДПИ только 
в первый год приведут к выпа-
дающим доходам из бюджета. За 
счет роста добычи на этих место-
рождениях льготы начнут при-
носить позитивный эффект для 
бюджета уже со второго-третьего 
года их применения, говорил ми-
нистр энергетики Александр Но-

вак в интервью Reuters. Введение 
НДД также привело бы к выпа-
дающим доходам — 20–30 млрд 
руб. в первый год, говорил Са-
занов (цитата по ТАСС). Поте-
ри второго года будут зависеть 
от того, «какие будут бурения» 
(и  рост добычи нефти. — РБК), 
объяснял замминистра.

Перенос НДД не связан с пре-
доставлением льгот «Роснеф-
ти», говорят три федеральных 
чиновника. Просто технически 
не успели принять, утверждает 
один из них.

Минэнерго подготовило около 
45 нефтяных пилотных проектов 
для отработки НДД, рассказывал 
на прошлой неделе Текслер (ци-
таты по «Интерфаксу»). 15 про-
ектов на 6 млн т нефти предло-
жила «Роснефть». Что именно 
проекты предложили компании, 
не раскрывалось. Ранее НДД ин-
тересовались «Газпром нефть», 
ЛУКОЙЛ и «Сургутнефтегаз», а 
«Татнефть» не планировала уча-
ствовать в эксперименте.  Сум-
марная добыча всех пилотных 

месторождений не должна пре-
вышать 15 млн т.

Представители «Роснефти», 
ЛУКОЙЛа, «Газпром нефти» и 
«Сургутнефтегаза» не ответили 
на запросы РБК.

В России по-прежнему действу-
ет соглашение о снижении добычи, 
о котором страна договорилась с 
участниками ОПЕК и другими го-
сударствами 30 ноября 2016 года. 
Сделка продлена до конца марта 
2018 года. Перенос НДД, который 
помог бы компаниям увеличить 
добычу, поможет России выпол-
нить мировое соглашение, говорил 
ранее ТАСС главный экономист 
Vygon Consulting Сергей Ежов.

НДД  — очень серьезный экс-
перимент, который имеет прямое 
влияние на бюджет: малейшая 
ошибка может привести к мил-
лиардным выпадающим доходам, 
возможно, поэтому принятие за-
конопроекта отложено, рассужда-
ет аналитик Raiffeisenbank Андрей 
Полищук. Нефтяники давно ждут 
реформу: она позволит им уве-
личить падающую добычу на ста-
рых выработанных месторожде-
ниях Западной Сибири и повы-
сить рентабельность, напоминает 
он. Полный переход отрасли на но-
вый налог случится не скоро — че-
рез пять-десять лет, поэтому неф-
тяникам, конечно, хотелось бы на-
чать эксперимент как можно бы-
стрее, объясняет аналитик. Пока 
добыча нефти в России растет тре-
тий год подряд и при действующей 
налоговой системе. В 2017 году, по 
прогнозу Минэнерго, она выра-
стет на 0,5 млн т, до 548 млн т, а в 
2018 году — до 553 млн т. 

Минфин и Минэнерго уже несколько лет обсуждают 

законопроект о введении НДД. 1 октября  

вице-премьер Аркадий Дворкович говорил, 

что  законопроект об НДД полностью готов 

и получил заключение главного правового 

управления администрации президента

Д О Б Ы Ч АПрименение ставки НДС 18% в 
контрактах на перевалку ведет 
к удорожанию общей стоимости 
транспортировки. Учитывая объе-
мы рынка, речь может идти о вну-
шительных суммах, считают экс-
перты. По данным сайта Ассоциа-
ции морских портов России, объ-
ем перевалки экспортных грузов в 
портах за четыре месяца 2017 года 
составил 197 млн т. Из этого коли-
чества более половины составляют 
нефть и нефтепродукты.

По оценке аналитика компании 
«Алор Брокер» Кирилла Яковенко, 
примерный объем вывезенных из 
России морем нефти и нефтепро-
дуктов составит в 2017 году 350 млн 
т. При среднегодовой цене $52 за 
баррель нефти марки Brent вы-
ручку экспортеров можно оценить 
примерно в $130 млрд в год. Стои-
мость (с учетом перевалки) достав-
ки этого объема экспортных нефти 
и нефтепродуктов в порт составит 
около $11,5 млрд, считает Кирилл 
Яковенко.

Схожим образом оценивает объ-
ем рынка старший директор EMEA 
FitchRatings Максим Эдельсон: 
«Стоимость транспортировки нефти 
и нефтепродуктов от нефтехранили-
ща до порта может достигать 10% от 
экспортной цены сырья в зависимо-
сти от расстояний. Общий годовой 
объем услуг по отрасли оценивает-
ся минимум в $10 млрд без НДС. Не-
сложно подсчитать, что применение 
льготного налогообложения позво-
ляет участникам нефтяного сектора 
экономить более $1,5  млрд в год».

Победителей нет

Участвовавшие в судебном процессе 
в качестве третьих лиц нефтетрей-
деры и экспортеры не ответили 
на запрос РБК о том, как решение 
под делу «Транснефть-терминала» 
повлияет на их интересы. В ФНС 
России тоже отказались давать ему 
оценку. «Это корпоративный спор 
между компаниями, ФНС России в 
нем не участвовала», — сообщили 
РБК в пресс-службе налогового ве-
домства.

Решение суда затрагивает эконо-
мические интересы всех компаний, 
участвовавших в процессе экспор-
та нефти — трейдеров, добывающие 
компании, перевозчиков, говорит 
юрист компании «Лемчик, Круп-
ский и партнеры» Екатерина Соко-
лова. «НДС — косвенный налог, ко-
торый компании выставляют друг 
другу по цепочке», — поясняет она. 

«Каждая компания, которая участ-
вует в транспортировке сырья, до-
бавляет к начальной стоимости 
услуг не только свою прибыль, но и 
НДС», — говорит руководитель груп-
пы разрешения налоговых споров 
Goltsblat BLP Александр Ерасов. При 
этом она начисляет налог с выручки 
и принимает к вычету сумму «вхо-
дящего» НДС, уплаченную контра-
гентам-поставщикам. Разницу ме-
жду двумя этими величинами ком-
пания уплачивает в бюджет.

В данном случае «Транснефть-
терминалу» пришлось заплатить 
доначисленный налог из собствен-
ных средств. Соответственно, при-
быль компании уменьшилась на 
эту сумму.

Впрочем, и для формально вы-
игравших трейдеров решение Вер-
ховного суда не носит однозначно 
позитивного характера. Отказ пе-
ревозчиков от использования нуле-
вой ставки НДС по услугам транс-
портировки и перевалки нефти 
приведет к удорожанию этих услуг 
на сумму добавленного налога, то 
есть на 18%.

«Применение ставки НДС 18% 
невыгодно трейдерам и экспорте-
рам нефти, — считает руководитель 
департамента налоговой безопас-
ности, международного планирова-
ния и развития «КСК групп» Роман 
Шишкин. — Крупные трейдеры, ра-
ботающие в секторе нефтяного экс-
порта России, зарегистрированы за 
рубежом. Они просто не смогут воз-
местить уплаченный в России НДС».

«Иностранные компании, заре-
гистрированные за рубежом, разу-
меется, НДС в России не уплачива-
ют, — говорит Александр Ерасов. — 
И НДС, предъявленный им в составе 
общей стоимости услуг перевозки, 
для них является просто увеличени-
ем цены на 18%».

По мнению Романа Шишкина, 
решение ВС будет иметь прецедент-
ный характер. «Это первый спор ме-
жду трейдером и перевозчиком, ко-
торый рассмотрел Верховный суд. 
До сих пор была практика противо-
речивой, четкие ориентиры отсут-
ствовали. По данному делу апелля-
ционная инстанция дважды выно-
сила прямо противоположные ре-
шения. И оба раза эти решения были 
отменены в кассационной инстан-
ции», — резюмирует эксперт.

«Решение ВС, безусловно, будет 
определяющим для решений судов 
в аналогичных спорах между ком-
паниями», — соглашается Екатери-
на Соколова. 

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК

Что такое НДД

Сейчас нефтяные компании платят НДПИ и экспортные пошли-
ны, эти налоги взимаются с выручки. Реформа предполагает ча-
стичную замену НДПИ новым налогом — на добавленный доход. 
Ставка налога составит 50%, он будет взиматься с дохода от 
продажи нефти за вычетом экспортной пошлины, сниженного 
НДПИ, расходов на добычу и транспортировку. НДД должен 
был заработать с 2018 года в виде эксперимента для пилотных 
проектов.
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Б И З Н Е С Контроль.
Потребрынок

Экологи раскритиковали проект очистных работ на уникальном озере

Байкал защищают от «Росгеологии»
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Экологи попросили Генпроку-
ратуру проверить назначение 
«Росгеологии» ответственной 
за очистку Байкала от отхо-
дов БЦБК. В госкорпорации 
говорят, что получили по-
ложительные заключения 
экспертов.

Претензии экологов

Экологическая организация «Зеле-
ный фронт» обратилась в Генпро-
куратуру с  просьбой проверить 
проект «Росгеологии» по ликвида-
ции последствий работы закрытого 
Байкальского целлюлозно-бумаж-
ного комбината (БЦБК). У РБК есть 
копия письма председателя «Зеле-
ного фронта» Сергея Виноградова 
на имя генпрокурора Юрия Чайки, 
Виноградов подтвердил его под-
линность. В Генпрокуратуре пока 
не ответили на запрос РБК.

«Росгеология» была назначе-
на единственным подрядчиком 
работ на 5,9 млрд руб. в октябре 
2017 года. В  письме Виноградов 
сообщает Чайке, что предложен-
ные «Росгеологией» технологии 
не прошли испытания и во мно-
гом копируют проект предыдущего 
подрядчика «ВЭБ Инжиниринга» 
(структура Внешэкономбанка), ко-
торый в 2016 году после несколь-
ких лет рассмотрения и экспертиз 
был признан Росприроднадзором 
неэффективным.

Представитель «Росгеологии» 
заявил, что  «разработанная гос-
корпорацией рецептура ликви-
дации отходов получила положи-
тельное заключение после лабора-
торных исследований, в том чис-
ле результатов биотестирования». 
«Полученный материал нетокси-
чен и соответствует пятому классу 
опасности, прочность получаемого 
материала является достаточной 
для дальнейшего возврата земель 
в хозяйственный оборот», — пояс-
нил РБК представитель госкорпо-
рации. По его словам, технологи-
ческие и аппаратурные решения 
не имеют аналогов на территории 
России и за рубежом.

БЦБК, до  2010 года подкон-
трольный Олегу Дерипаске, еже-
годно сбрасывал в озеро от 27 млн 
до 49 млн т сточных вод, за что его 
регулярно критиковали эколо-
ги. Хотя комбинат был закрыт 
еще в 2013 году, проблема с отхода-
ми до сих пор не решена. По дан-
ным «Росгеологии», в  14 картах-
накопителях БЦБК за 40 лет собра-
лось более 6,2 млн т отходов. А так 
как комбинат расположен в зоне 
повышенной сейсмической актив-
ности, техногенная авария или при-
родная катастрофа может привести 
к разрушению объектов размеще-
ния отходов, прорыву искусствен-
ных дамб и попаданию токсичных 
веществ в озеро Байкал, предупре-
ждает в своем письме Виноградов.

Их ликвидацией в рамках фе-
деральной целевой программы 

«Охрана озера Байкал и социаль-
но-экономическое развитие Бай-
кальской природной территории 
на  2012–2020 годы» должен был 
заняться «ВЭБ Инжиниринг», вы-
игравший конкурс Минприроды 
в 2013 году, но его проект откло-
нили в Росприроднадзоре по Ир-
кутской области из-за несоответ-
ствия представленных материалов 
природоохранному законодатель-
ству и  отправили на  доработку. 
При этом спустя четыре дня ана-
логичная проектная документа-
ция была повторно представлена 
для проведения экспертизы в Рос-
природнадзор и получила поло-
жительное заключение, говорит-
ся в сообщении Генпрокуратуры 
от 6 апреля 2016 года.

Тогда Генпрокуратура пришла 
к выводу, что проект «ВЭБ Инжи-

ниринга» нарушает законодатель-
ство об экологической экспертизе 
и его реализация «создает условия 
для деградации и полного уничто-
жения уникальной экологической 
системы Байкальской природной 
территории». В итоге в 2016 году 
Росприроднадзор все-таки откло-
нил проект «ВЭБ Инжиниринга».

Новые испытания

Экологи в письме Генпрокуратуре 
утверждают, что представленные 
«Росгеологией» материалы на об-
щественные слушания, которые 
прошли 13 ноября, «не содержат 
конкретных технических реше-
ний и подтвержденных сведений 
по их эффективности и носят фор-
мальный декларационный харак-
тер». «Так называемый проект 
оценки воздействия на окружаю-
щую среду содержит те же не про-
шедшие госэкспертизу техноло-
гии, что фигурировали еще в про-
екте «ВЭБ Инжиниринга», — заявил 
Виноградов после публичных 
слушаний (его слова приводятся 
в сообщении «Зеленого фронта», 
полученном РБК).

Проект «Росгеологии» отли-
чается от  проекта «ВЭБ Инжи-
ниринга» наличием технологии 
термолиза (разложения отходов 
при высоких температурах), све-
дения об успешном тестировании 
которой отсутствуют, отмечают 
экологи.

Представитель «Росгеологии» 
заявил РБК, что защитой от селе-
вых потоков занимается минпри-
роды Иркутской области, на  это 
выделено 50 млн руб. внебюджет-
ных средств. Для защиты от селе-

вых потоков в районе полигонов 
БЦБК планируется провести рабо-
ты в 2018 году по расчистке и углуб-
лению русел рек. В  дальнейшем 
будет подготовлен проект по со-
оружению объектов капитального 
строительства, где будет определе-
на их стоимость, которую еще дол-
жна утвердить Главгосэкспертиза. 
Что касается сейсмической угрозы, 
то, по его словам, гидротехниче-
ские сооружения, которые «содер-
жат карты — накопители отходов, 
спроектированы с учетом девяти-
балльного землетрясения, дном 
карт служит глиняный замок, тол-
щина которого составляет 65 см». 

К О Н Т Р О Л Ь

Озеро всеобщих опасений

В ноябрьском отчете 
Международного сою-
за охраны природы о 
состоянии объектов 
Всемирного природно-
го наследия ЮНЕСКО 
состояние озера Байкал 
эксперты оценили как 
«вызывающее опасения».

Президент Владимир 
Путин во время рабочей 
поездки в Бурятию пору-
чил правительству обес-
печить в полном объеме 
выполнение мероприя-

тий по ликвидации по-
следствий негативного 
воздействия отходов, 
накопленных в результа-
те деятельности БЦБК. 
Первый доклад по выпол-
нению поручения должен 
быть представлен каби-
нетом министров прези-
денту до 1 декабря теку-
щего года, далее — один 
раз в полгода. На том со-
вещании глава Минпри-
роды Сергей Донской 
и предложил назначить 
«Росгеологию» операто-
ром работ по ликвидации 

отходов БЦБК, заявив, 
что у компании есть опыт 
проведения аналогичных 
работ в Арктике.

Экологов также беспоко-
ит снижающийся уровень 
воды в озере. «Гринпис 
России» и международ-
ная коалиция «Реки без 
границ» обвиняют в этом 
энергометаллургиче-
скую группу En+ Олега 
Дерипаски. En+ принад-
лежит Иркутская ГЭС, 
которая, по их данным, 

«использует из Байкала 
столько воды, сколько 
требуется ей для полу-
чения электроэнергии 
без учета состояния озе-
ра». Представитель En+ 
отметил, что «решение 
об объемах пропуска 
воды принимается не 
энергетиками, а бассей-
но-водным управлением 
в каждом регионе, а 
компания Дерипаски 
всегда строго выполняла 
и продолжает выполнять 
предписания регулятора 
водопользования».

Больше денег

«Росгеология» и минприроды 
Иркутской области 17 ноября под-
писали контракт на очистку озера 
Байкал. Гендиректор «Росгеоло-
гии» Роман Панов после подписа-
ния сообщил, что стоимость про-
екта рекультивации отходов БЦБК 
может превысить заявленные 
5,9 млрд руб. в связи с включени-
ем в проект дополнительных объ-
ектов. В «Росгеологии» РБК сооб-
щили, что пока не могут уточнить, 
какой объем средств потребуется 
дополнительно. «Смета предусма-
тривает работы по восьми картам 
отходов, но есть ряд объектов, 
которые остались за периме-
трами проекта. Он будет расши-
рен», — сказал Панов (цитата по 
«Интерфаксу»). Он также отметил, 
что в текущем состоянии проект 
будет реализован до 2021 года.

По мнению экологов, предложенные «Росгеологией» технологии по рекультивации отходов БЦБК на озере Байкал неэффективны
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Итоги года с РБК.
Рынок недвижимости 
2017. 
Смена эпох или 
новый этап развития?

*ожидается подтверждение; Кушман энд Вэйкфилд, КАСКАД Фэмили     2017    Реклама    18+
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Минстрой РФ
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Дон-Строй 
Инвест

Марат Хуснуллин* 
Правительство 
Москвы
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Стасишин 
Минстрой РФ

Вениамин 
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Наталья Княжевич
Телеканал РБК

Александр 
Плутник
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Александр 
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Валерий 
Мищенко 
KASKAD Family*

Игнат Бушухин
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Сергей 
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Москвы
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Россельхознадзор вводит новые ограничения на импорт мяса

Бразильцы попались на гормонах
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Россельхознадзор вводит с 1 де-
кабря временное ограничение 
на поставки мяса из Бразилии. 
Это крупнейший зарубежный 
поставщик в этом сегменте, и 
эксперты говорят о возможном 
росте розничных цен на про-
дукты мясопереработки.

 Добавка подвела

С 1 декабря 2017 года Россельхоз-
надзор запрещает поставки в Рос-
сию свинины и говядины из Брази-
лии, сообщила РБК официальный 
представитель ведомства Юлия 
Мелано. Причиной стало обнару-
жение в бразильской продукции 
запрещенного стимулятора роста — 
кормовой добавки рактопамин.

По российским законам запре-
щено применение рактопамина 
и других стимуляторов роста мы-
шечной массы при производстве 
продуктов питания, ввоз в Россию 
готовой продукции с содержани-
ем этой добавки также запрещен.

В 2013–2014 годах Россия согла-
силась допустить на свой рынок 

свинину и говядину из Бразилии 
при условии, что бразильское Ми-
нистерство сельского хозяйства, 
животноводства и снабжения га-
рантирует поставки продукции из 
мяса животных, при выращивании 
которых не использовался ракто-
памин. Уже по итогам первого по-
лугодия 2014 года Бразилия стала 
крупнейшим экспортером свини-
ны (всех типов) и мяса крупного 
рогатого скота — из общего объема 
импорта в 425,4 тыс. т на нее при-
ходилось 176,4 тыс. т в поставке.

Спустя почти три года Брази-
лия сохраняет свое лидерство. 
По  данным Федеральной тамо-
женной службы, за девять месяцев 
2017 года в Россию было ввезено 
287,075 тыс. т бразильского мяса 
(или 52,1% от всего ввезенного 
объема в натуральном выражении) 
на сумму $885,8 млн. Далее идут Бе-
лоруссия (180,5 тыс. т; $328 млн) и 
Парагвай (48,24 тыс. т; $160,2 млн).

Осенью этого года Россельхоз-
надзор выявил в импортированной 
из Бразилии мясной продукции 
запрещенные стимуляторы роста. 
Для урегулирования ситуации и по-
лучения достоверной информации 

Россельхознадзор 16 ноября напра-
вил в Министерство сельского хо-
зяйства, животноводства и снабже-
ния Бразилии предложение прове-
сти в возможно короткий срок пе-
реговоры, но до сих пор не получил 
ответа, указывает Мелано.

«Учитывая серьезность сложив-
шейся ситуации, Россельхознадзор 
вынужден принять срочные меры 
для защиты российских потреби-
телей и внутреннего продоволь-
ственного рынка и ввести с 1 де-
кабря текущего года временные 
ограничения на поставки в Россию 
из Бразилии всей свиноводческой 
продукции и продукции, получен-
ной от крупного рогатого скота», — 
сообщила служба.

Импортозамещение 
на практике

На долю Бразилии приходится 
около 90% импортных поставок 
свинины, говорит руководитель 
исполкома Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. По его 
словам, альтернативы бразиль-
ской свинине сейчас нет, поскольку 
страны ЕС, США и Канады, которые 

могли бы заместить выпадающие 
объемы, находятся под эмбарго. 
В то же время, признает Юшин, 
остановка импорта из Бразилии 
не вызовет больших проблем, 
поскольку в России развито соб-
ственное производство свинины, 
и с учетом импорта предложение 
избыточное. С ним соглашается 
президент холдинга «Мираторг» 
Виктор Линник. Он напоминает, 
что в России активно развивается 
свиноводство — производство при-
растает ежегодно на 300–400 тыс. т.

Импортозамещение лучше все-
го удалось в мясной отрасли, при-
знавал ранее Минсельхоз, приводя 
в качестве примера как раз разви-
тие свиноводства. В этом сегмен-
те доля импорта в потреблении со-
кратилась в три раза: в 2013 году, до 
введения санкций, она составляла 
26%, по итогам 2016-го — всего 8%.

Поставки бразильской говяди-
ны легко заменить импортом из 
других стран Латинской Амери-
ки — Уругвая, Парагвая и Аргенти-
ны, где много предприятий, атте-
стованных для поставок на россий-
ский рынок, продолжает Линник. 
По его словам, продукция из Бра-

зилии в первую очередь использу-
ется в мясопереработке. Доля говя-
дины в производстве готовых из-
делий в целом невысока, но запрет 
на бразильский импорт может ска-
заться на стоимости дорогих сыро-
копченых колбас, полагает Юшин.

Президент «Мираторга» уверен, 
что запрет поставок бразильского 
мяса не скажется на ценах. Мак-
симум возможен рост на 5–10%, 
допускает Линник. Цены на сырье 
увеличатся минимум на 20%, воз-
ражает руководитель крупного мя-
соперерабатывающего предприя-
тия. По мнению собеседника РБК, 
производства свинины в России 
все-таки недостаточно для обеспе-
чения нормальной переработки и 
низких цен на продукцию, а сокра-
щение числа стран — поставщиков 
говядины приведет к росту цен. 

По данным Минсельхоза потре-
бительская цена 1 кг говядины на 
кости равнялась 319 руб. 13 коп., 
увеличившись с начала года на 
1,6%, свинины на кости — 271 руб. 
10 коп., снизившись на 1,1%.  

При участии 
Филиппа Алексенко

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К
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ремонта. 
Сегодня, разработанные и внедренные 
в мировую практику, новые  технологии 
строительства цементобетонных покрытий 
предполагают полную автоматизацию основ-
ных процессов по укладке и уплотнению бе-
тонных смесей, отделке поверхности бетона, 
уходу за бетоном и устройству деформаци-
онных  швов. Бетоноукладчики 
со скользящими формами за один проход 
машины выполняют весь комплекс работ 
по устройству покрытия. В России отсутству-
ет дефицит качественных цементов, созданы 
бетоны повышенной прочности 
и долговечности, развеян миф о неремонто-
пригодности  цементобетонных покрытий. 
Стоимости  дорожных одежд  с цементо-
бетонными  покрытиями и слоями из асфаль-
тобетона примерно равны. Международная 
конференция «Цементобетонные покрытия 
автомобильных дорог. Тенденции и точки 
роста» должна ответить на вопрос «Быть или 
не быть качественным и долговечным доро-
гам в России?».

Одна из важных задач дорожной отрасли – 
это повышение срока службы  дорожных 
одежд и покрытий  автомобильных дорог 
при возрастающем воздействии транс-
портных нагрузок. Решение этой задачи 
невозможно без широкого применения при 
строительстве  и реконструкции  дорог 
комплексных гидравлических вяжущих и 
цементобетона.  Мировой опыт применения 
цементобетонных покрытий  подтверждает 
их высокую эксплуатационную надежность 
и экономическую эффективность.
В России с 1980-х годов практически пре-
кратилось строительство цементобетонных  
покрытий, остановилось производство 
машин и механизмов для укладки цементо-
бетона, заморожены научные исследования 
в этой области, нормативные  документы не 
обновлялись более 30 лет. Сложился оши-
бочный стереотип , что дороги с цементо-
бетонным покрытием в разы дороже дорог с  
асфальтобетонным покрытием,  невозможно 
обеспечить в России требуемого качества 
их строительства , отсутствует технология  

Цементобетонные покрытия автомобильных дорог 
России: тенденции и точки роста 
Мнения экспертов

Максим Гончаров
LafargeHolcim* Россия

Сегодня государство направляет 
масштабные инвестиции в строительство 
дорожной инфраструктуры. Ее развитие 
требует перехода к комплексным проектным 
и инженерным решениям и внедрения новых 
технологий и материалов. Современные 
цементоемкие технологии позволяют 
строить дороги с оптимальной дорожной 
конструкцией. Такие дороги прослужат 
несколько десятилетий без капитального 
ремонта, а расходы на их техническое 
обслуживание будут невысоки 
и предсказуемы. На сегодняшний день 
в России дорожное строительство 
с использованием асфальта полностью 
регламентировано, что позволяет 
специалистам применять эту технологию 
в инфраструктурных проектах разной 
сложности. Цементобетонная технология, 
к сожалению, практически не используется 
в проектах с государственной поддержкой 
именно из-за отсутствия необходимой 
нормативной базы. Мы считаем, что 
ассоциация бетонных дорог станет 

не только площадкой для обмена мнениями 
и экспертизой, но и тем инструментом, 
который поможет дорожной отрасли 
подготовить стандарты строительства 
бетонных дорог и оформить их в виде 
действующей технологии. По нашему 
мнению, – это обеспечит устойчивое 
развитие отрасли и даст дорожникам 
еще одну альтернативную технологию, 
чьи преимущества давно по достоинству 
оценили во всем мире.

Подготовлен проект конвенции, регулирующей отношения искусственного интеллекта и людей

Последний закон робототехники
Рынок роботов только в сфере 

услуг должен достичь $27,5 млрд 
к  2023 году при  среднем тем-
пе роста 15,18% в  год, приво-
дит Юрьев данные компании 
MarketsandMarkets. Рынок робо-
тов в  производстве к  этому  же 
сроку должен достичь $71,72 млрд. 
При этом суммарно мировые рас-
ходы на роботов, по данным IDC, 
должны уже к 2019 году превысить 
$135,4 млрд. «Лидером в данном 
направлении считают Азиатско-
Тихоокеанский регион, а  одним 
из самых ярких игроков — Boston 
Dynamics (американская инжи-
ниринговая компания, некоторое 
время принадлежавшая Google, 
сейчас принадлежит SoftBank. — 
РБК)», — рассказал представитель 
ФРИИ.

Проект конвенции, разрабо-
танный «Робоправом», не первая 
попытка законодательно урегу-
лировать рынок искусственного 
интеллекта. В декабре 2016 года 
«Ведомости» сообщили, что  ос-
нователь Grishin Robotics и соос-
нователь Mail.Ru Group Дмитрий 
Гришин совместно с  юристом 

Виктором Наумовым разработа-
ли концепцию закона о робото-
технике.

Этот законопроект предлага-
ет дополнить Гражданский кодекс 
главой о роботах-агентах, то есть 
тех роботах, которые могут дей-
ствовать автономно. «Мы продол-
жаем активное обсуждение зако-
нодательных инициатив в  этой 
области, по разным оценкам экс-
пертов, рынок искусственного 
интеллекта к 2020 году вырастет 
до  $5 млрд», — передал Гришин 
РБК через представителя.

Исследовательский центр «Ро-
боправо» создан как  автоном-
ная некоммерческая организация 
в начале 2017 года по инициати-
ве сотрудников международной 
юридической фирмы Dentons Ан-
дрея Незнамова и  Виктора Нау-
мова, рассказал РБК представи-
тель центра. По его словам, разра-
ботанные по заказу Гришина по-
правки стали «толчком к созданию 
конвенции». В то же время он от-
метил, что законопроект и конвен-
ция практически не пересекают-
ся по смыслу. «Появление «закона 
Гришина» инициировало широ-

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Председатель комитета Госдумы по экономической политике Сергей Жигарев ожидает широкого 
обсуждения проекта конвенции о робототехнике
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кое обсуждение вопросов регла-
ментации робототехники. В сово-
купности с этими и другими фак-
торами встал вопрос о принятии 
законов о робототехнике вообще, 
а не только внесении изменений 
в Гражданский кодекс», — отме-
тил он.

Как пояснил представитель цен-
тра «Робоправо», многие экспер-
ты в мире говорят о необходимо-
сти создания общего свода правил 
взаимодействия человека с робота-
ми и искусственным интеллектом. 
«Мы решили попытаться сделать 
это. Проанализировали существую-

щие законы и правила. Постарались 
их обобщить, а также сделать ряд 
новых предложений, не претендуя 
на исчерпываемость и окончатель-
ность», — отметил он. 

При участии  
Алексея Гаврилко-Алексеева

Что предлагают авторы конвенции

1. 
К объектам робото-
техники авторы до-
кумента относят все 
категории роботов 
в самом широком 
понимании независи-
мо от их назначения, 
степени опасности, 
мобильности или ав-
тономности, а также 
киберфизические си-
стемы с искусствен-
ным интеллектом 
в любой форме.

2. 
Авторы документа 
предлагают исходить 
из того, что «созда-
ние, внедрение и ис-
пользование роботов 
должно осуществ-
ляться при условии 
максимального обес-
печения безопасно-
сти человека, обще-
ства и государства, 
а также непричинения 
вреда человеку, че-
ловечеству, живым 
существам и всей 
их среде обитания».

3. 
Роботы, создаваемые 
в военных целях, «дол-
жны иметь изначально 
заложенные в них 
и не поддающиеся 
изменениям ограни-
чения, соответствую-
щие положениям 
международного гу-
манитарного права». 
Такие роботы не дол-
жны использоваться 
для причинения вреда 
мирному населению.

4. 
Предлагается уста-
новить повышенные 
требования к защите 
от несанкционирован-
ного доступа третьих 
лиц при эксплуатации 
роботов, способных 
причинить человеку 
существенный вред 
(медицинские робо-
ты, имплантируемые 
устройства, высоко-
автоматизированные 
транспортные сред-
ства, военные роботы 
и т.д.).

5. 
Роботы должны по-
стоянно фиксировать 
информацию об усло-
виях своего функ-
ционирования и всех 
совершаемых ими 
действиях и хранить 
в специальном «чер-
ном ящике».

6. 
Физически взаимо-
действующие с людь-
ми и не находящиеся 
под прямым управ-
лением человека 
роботы должны иметь 
функцию моменталь-
ного или аварийного 
отключения по тре-
бованию («красную 
кнопку»).

7. 
«Человек не должен 
умалять человеческое 
достоинство своим 
обращением с робо-
тами».

Как в мире регулируют искусственный интеллект

На данный момент 
в мире практически 
не существует специ-
альных законодательных 
актов, определяющих 
статус машин с искус-
ственным интеллектом. 
В США рассмотрение 
возникающих споров 
по этой проблеме осно-
вывается на действую-
щих общих законах, 
что зачастую вызывает 
трудности при рассмо-
трении дел в суде.
Специальный закон 
о робототехнике был 
принят в 2008 году 
в Южной Корее. Не-
смотря на то что в акте 
«О содействии развитию 
и распространению ум-
ных роботов» фактически 
не идет речи о регули-
ровании искусственного 

интеллекта, а в качестве 
основной его цели было 
заявлено стимулиро-
вание робототехники 
и улучшение качества 
жизни граждан, в доку-
менте дается несколько 
важных определений. 
Под термином «умный 
робот» южнокорейские 
законодатели предлагают 
понимать «механическое 
устройство, которое 
самостоятельно воспри-
нимает внешнюю среду, 
распознает обстоятель-
ства, в которых работает, 
и движется самостоя-
тельно». В одной из ста-
тей закона говорится, 
что в будущем правитель-
ство имеет право при-
нять специальный закон, 
регулирующий этические 
нормы развития робото-

техники, которым должны 
следовать разработчики, 
производители и пользо-
ватели умных роботов.
Первые шаги в этом 
направлении делают 
и в Европе. В феврале 
2016 года Европарла-
мент принял резолюцию 
«Нормы гражданского 
права в робототехнике», 
в которой парламента-
рии обратили внимание 
на важность развития 
законодательной базы, 
а также отметили не-
обходимость введения 
единой системы класси-
фикации роботов и об-
щеевропейской системы 
их регистрации. Большое 
внимание в документе 
уделяется этическим 
принципам: например, 
отмечается, что потен-

циал использования 
робототехники должен 
оцениваться с точки 
зрения отсутствия угроз 
безопасности и здоро-
вью человека, свободе 
и неприкосновенности 
частной жизни.
В ходе саммита ЕС, кото-
рый прошел в Брюсселе 
в октябре 2017 года, ли-
деры европейских стран 
договорились в начале 
2018 года разработать 
европейский подход 
к проблеме искусствен-
ного интеллекта. В офи-
циальных документах 
саммита также говори-
лось о необходимости 
активнее реагировать 
на новые мировые 
тенденции, к которым 
относится развитие ис-
кусственного интеллекта.
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Сколько можно заработать на производстве экошуб

Модная искусственность
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Основательница бренда 
одежды Anse Мария Кошкина 
пережила автоаварию, кому 
и разрыв с бизнес-партнером. 
Но все это не помешало ей 
создать модный бизнес с годо-
вым оборотом 85 млн руб.

«Врачи давали 15%, что я выжи-
ву, и никто не говорил, что вста-
ну на ноги. Мои шансы вернуться 
к нормальной жизни были мини-
мальными», — вспоминает Мария 
Кошкина. Шесть лет назад девушка 
попала в автокатастрофу и 23 дня 
провела в коме. Затем последова-
ли 1,5 месяца восстановления го-
лоса и попыток заново научиться 
говорить и столько же, чтобы на-
чать ходить.

Пока Мария цеплялась за жизнь, 
ее бизнес-партнер и молодой че-
ловек Владимир Трегубов продол-
жил заниматься бизнесом по по-
шиву шуб из искусственного меха 
в одиночку. Он не ожидал, что че-
рез девять месяцев девушка вер-
нется в строй, откроет новую ком-
панию и станет его основным кон-
курентом в России.

Дело для шопоголика

«Я монстр одежды»,  — говорит 
26-летняя петербурженка Мария 
Кошкина. Модница с детства все 
карманные деньги спускала на 
покупку новых нарядов. Родители 
(мама — учитель, папа — военный) 
рано дали понять, что лишних де-
нег в семье нет, поэтому девушка 
с 14 лет подрабатывала промоуте-
ром, официанткой и репетитором 
по математике. Учиться поступила 
на факультет управления и инфор-
мационных технологий в СПбГПУ.

На третьем курсе, незадолго 
до очередного шопинга, девушка 
наткнулась в интернете на ролик 
о том, как шьются шубы из нату-
рального меха: там шкуры сдира-
ли с еще живых зверушек. Зрелище 
ужаснуло модницу, и она решила 
отказаться от натурального меха 
навсегда. В сетевом магазине Oodji 
девушка приметила меховую курт-
ку — цена оказалась приемлемой, 
а искусственный мех выглядел 
как настоящий. «Я себя в ней чув-
ствовала круто. При этом не мерз-
ла. И  на мне не было животных 
шкур», — вспоминает Кошкина.

Пазл сошелся  — девушка по-
думала, что тоже может созда-
вать подобные изделия и прода-

вать небольшими партиями, а не 
огромными тиражами, как боль-
шинство популярных одежных 
брендов. За плечами у нее были 
пять лет художественной школы, 
навык в рисовании эскизов и опыт 
в изучении модных тенденций. 
Порыв поддержал друг, а впослед-
ствии молодой человек Кошкиной 
Владимир Трегубов. Они вложили 
в дело по 30 тыс. руб.

Первым делом нужно было 
найти подходящий мех. Варианта 
было два: заказать китайские об-
разцы на eBay — но такой мех вы-
глядел неказисто, и ждать его нуж-
но было долго; или закупить бело-
русский материал на ближайшем 
складе. Выбор пал на второй вари-
ант. Владельцы склада пошли на-
встречу начинающим предпри-

нимателям и дали отрез на про-
бу. Затем партнеры нашли швею, 
которая сшила первые три шубы 
по эскизам Кошкиной. Оставалось 
только найти моделей и сфотогра-
фировать первые изделия. На клич 
девушки в социальных сетях ото-
звались знакомые модели.

Продвигали шубы через группу 
во «ВКонтакте», которую в 2011 году 
Трегубов создал специально для 
продажи экошуб. Тогда конкурен-
ция была небольшой, изделия из ис-
кусственного меха предлагали толь-
ко масс-маркет и в редких случаях 
мировые дома моды. Да и покупате-
ли мало представляли, зачем нужны 
такие наряды.

Основной посыл партнеров был 
в том, что в шубах из искусственно-
го меха девушки могут выглядеть и 

чувствовать себя не хуже, чем в из-
делиях из шкур животных, а сто-
ят они на порядок дешевле. Пер-
вые шубы купили общие знако-
мые. Партия из трех штук принес-
ла предпринимателям 36 тыс. руб. 
выручки, эти деньги партнеры вло-
жили в пошив новых моделей. Ста-
ло понятно, что перспективы есть.

Мелодрама и бизнес

В ноябре 2011 года партнеры от-
правились в кино и попали в авто-
аварию. Водитель такси, в котором 
ехала пара, погиб на месте. Моло-
дой человек почти не пострадал, 
а Мария впала в кому. С тех пор мо-
лодые люди практически не обща-
ются. Владимир Трегубов отказал-
ся обсуждать эту историю с РБК.

Предпринимательница в один 
миг потеряла здоровье, любовь, 
а позже оказалось, что и бизнес. 
«Человек после комы как ребенок. 
Я не помнила ничего и не могла 
говорить. Ты вдруг просыпаешь-
ся и не можешь ходить, говорить 
и вообще ничего не понимаешь», — 
вспоминает Мария. Кошкина чу-
дом осталась жива, восстановле-
ние продолжается до сих пор. Через 
полгода она на костылях отправи-
лась сдавать сессию, а чтобы вер-
нуться к активной жизни, понадо-
билось девять месяцев.

К моменту аварии компаньоны 
еще не зарегистрировали компа-
нию, а группу во «ВКонтакте», где 
продвигались шубы, вел Владимир 
Трегубов. Пока Кошкина лежала 
в больнице, он развивал бизнес — 

Дешево и сердито

Времена, когда шубы из 
искусственного меха ас-
социировались с чем-то 
по определению деше-
вым и некачественным, 
остались в прошлом. 
Когда подписчикам 
группы Anse во «ВКон-
такте» предложили по 

фото изделий отличить 
натуральный мех от ис-
кусственного, сделать 
это удалось единицам. 
Продавцы экошуб 
утверждают, что даже 
на ощупь почувствовать 
разницу очень сложно. 
Такие шубы стали носить 

западные звезды и от-
шивать модные дома. 
Вместе с ростом спроса 
выросло и предложение: 
если в начале 2010-х 
шубы из искусственного 
меха в России шили все-
го три компании, то сей-
час уже 24. 

Основные игроки — 
Only Me, Anse, M.Riviera, 
EcoFashion. Масс-маркет 
тоже активно расширяет 
ассортимент моделей 
из искусственного меха, 
но всегда находятся 
и поклонники молодых 
российских дизайнеров.

У компании Anse сейчас два пошивочных цеха и склад 
для хранения материалов общей площадью 120 кв. м. 
На производстве работают 13 швей и контролер качества изделий

Основательница бренда одежды Anse Мария Кошкина
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привлек новых дизайнеров и швей. 
К настоящему времени у «пабли-
ка» более 350 тыс. подписчиков, из 
него выросла компания по произ-
водству экошуб Only Me, чьи ма-
газины открыты в 30 городах СНГ. 
Молодой человек предложил Кош-
киной роль «креативщика» в расту-
щем бизнесе, но Марию такой ва-
риант не устроил — она видела себя 
полноправным партнером.

Летом 2012 года Кошкина реши-
ла начать все сначала. «Я слукавлю, 
если скажу, что у меня не было чув-
ства мести. Было ощущение непра-
вильности, что со мной поступи-
ли несправедливо», — вспомина-
ет предпринимательница. Новую 
компанию Кошкина назвала Anse, 
от английского answer (ответ). Это 
ответ предпринимательницы на 
истребление животных ради кра-
соты и личный отклик Марии на то, 
что с ней произошло.

Перезапуск шел по знакомому 
сценарию: сначала поиск материа-
ла — на этот раз решили покупать 
более долговечный и износостой-
кий по сравнению с белорусским 
южнокорейский мех. Затем — под-
готовка эскизов, пошив образцов, 
съемки, продвижение и продажа 
в социальных сетях.

Родители согласились под-
держать дочь и вложили в дело 
100 тыс. руб., а в свободное от ос-
новной работы время стали помо-
гать на производстве. По словам 
Марии, в швейных мастерских ра-

ботали взрослые женщины совет-
ской закалки. Указания молодого 
дизайнера они слушали неохотно, 
а вот к словам ее мамы прислуши-
вались.

Запуск производства пробных 
партий шуб прошел гладко, но на 
этапе продвижения случилась за-
минка. Промоматериалы не «вы-
стрелили» — люди лайкали фото-
графии в соцсетях, но заказов не 
было. Выяснилось, что, пока пред-
принимательница лечилась, мод-
ные тенденции в соцсетях успе-
ли немного поменяться. «Разни-
ца была в мелочах — в стиле, ма-
кияже и прическе модели, в позе 
и освещении, даже в обработке 
фото. Одежду нужно было пода-
вать по-новому», — вспоминает 
Кошкина. В итоге заказы пошли 
только после третьей фотосес-
сии. Первыми покупателями, как 
и в первый раз, стали знакомые, 
затем подтягивались знакомые 
знакомых — заработало сарафан-
ное радио.

Все продавали через соцсе-
ти, в основном во «ВКонтакте» 
и Instagram, первое время не было 
даже сайта. Материалы хранили 
в квартире родителей, швеи рабо-
тали на аутсорсинге за 30–40 тыс. 
руб. в месяц. Первые примерки 
проходили в чужом ателье, затем 
сняли шоу-рум на 12 кв. м.

Кризис в помощь

На старте шубы Anse покупали 
в  основном жительницы Санкт-
Петербурга и Ленинградской об-
ласти. Но по мере роста спроса рас-
ширялась и география. В 2013 году 
семья открыла шоу-рум в офи-
се дяди Марии в Москве, а спустя 
1,5 года Кошкина подыскала по-
мещение у метро «Красносель-
ская» — продажи в Москве и Санкт-
Петербурге быстро сравнялись по 
объемам. В этом году столичный 
магазин переехал в самый центр, 
к метро «Третьяковская».

Открытие шоу-рум  — выну-
жденная мера. Выбор происходит 
в интернете, но перед покупкой 
клиентки хотят обычно шубу по-
трогать. Изделия из искусственно-
го меха все еще вызывают вопро-
сы покупательниц: что это такое?.. 
как это будет выглядеть?.. будет ли 
заказ отличаться от фото?..

В 2014 году взлетел доллар, 
а вместе с ним и стоимость экоме-
ха. С другой стороны, люди стали 
экономить, и шубы из натурально-
го меха, которые тоже подорожа-
ли, стали пользоваться меньшим 
спросом. Это был шанс для рас-
ширения бизнеса — первое вре-
мя всю прибыль Anse вкладывала 
в развитие. Мария Кошкина стала 
увеличивать объемы закупок, та-
ким образом снижая закупочную 
цену материалов, и открыла пер-
вый пошивочный цех в Санкт-Пе-
тербурге. Рост объемов продаж по-
зволил отказаться от аутсорсинга, 
шить шубы силами собственных 
сотрудников оказалось дешевле.

Тогда же предпринимательница 
решила экспериментировать с мо-
дельным рядом: добавила к линей-
ке шуб натуральных цветов экстра-
вагантную модель из синего меха. 
Задумка казалась блестящей, но 
на деле обернулась полным про-
валом. Никто не хотел шубы поку-
пать, люди не представляли, как та-
кое можно носить. По словам Кош-
киной, цветной мех начинает вхо-

дить в моду в России только сейчас. 
Она рассчитывает, что в 2018 году 
цветные изделия будут на пике по-
пулярности. Но пока на первом ме-
сте шубы, имитирующие коричне-
вую или черную норку.

Сейчас у компании уже два по-
шивочных цеха и склад для хране-
ния материалов общей площадью 
120 кв. м. На производстве работа-
ют 13 швей и контролер качества 
изделий. Один цех занимается по-
шивом коллекций, другой — инди-
видуальными заказами для деву-
шек с нестандартными мерками.

Продажа шуб — сезонный биз-
нес, пик которого приходится на 
холодное время года. Чтобы к нему 
подготовиться, нагрузку на швей 
плавно распределяют весной и 
летом. Осенью и зимой работают 
с текущими заказами и дошивают 
востребованные модели.

Спрос на корейский мех вырос, 
и теперь расходные материалы 
нужно заказывать не за пару ме-
сяцев, а минимум за полгода. Од-
нажды предпринимательница за-
казала партию меха для выпуска 
новой модели. Покупательницам 
образцы понравились, многие уже 
сделали предзаказы. Но материал 
к обещанному сроку не привез-

ли. Пришлось заказывать сроч-
ную доставку самолетом. По сло-
вам Кошкиной, доставка съела всю 
прибыль, но зато покупательницы 
остались довольны.

Меховая экономика

Наладив бизнес в столицах, Кош-
кина занялась региональными 
продажами — сейчас на них при-
ходится 40% оборота. Первыми 
региональными партнерами Anse 
стали довольные покупательницы, 
некоторые из них сами предлагали 

помощь, закупали шубы и пригла-
шали землячек на примерку в свои 
квартиры.

Два года назад Валерия Тархо-
ва, жительница Новосибирска, ис-
кала шубу из искусственного меха. 
На прилавках в родном городе 
были китайские неказистые моде-
ли, а поисковик выдал ссылку на 
Anse. Год девушка присматрива-
лась к бренду, а когда наконец-то 
решилась купить шубу, узнала, 
что у компании нет представите-
ля в Новосибирске, померить было 
негде. И тут девушка решила риск-
нуть — открыть шоу-рум.

«Я давно искала направле-
ние для бизнеса, но не обычное, 

а идейное. Чтобы эта идея зажи-
гала меня и давала людям что-то 
хорошее. Стать партнером Anse 
подходило по всем моим крите-
риям», — рассказывает Тархова. 
Сотрудничеством бывший инже-
нер-электроэнергетик доволь-
на: помимо меховых изделий она 
получила рекламные материалы 
и круглосуточную поддержку спе-
циалистов компании. В первый 
же месяц девушка продала семь 
шуб. Финансовые показатели она 
не раскрывает, но говорит, что уже 
на старте прибыль сравнялась с ее 
зарплатой по специальности.

Бренд Anse сейчас представлен 
в 31 партнерской шоу-рум по всей 
России. По словам Марии Кошки-
ной, опытные торговые предста-
вители продают по 300 шуб за се-
зон. Был и неудачный пример 
сотрудничества: региональный 
предприниматель скопировал мо-
дели и запустил собственное про-
изводство.

Благодаря созданию сети ре-
гиональных партнеров и расту-
щей моде на экошубы финан-
совые показатели Anse пошли 
в гору. В 2016 году выручка ком-
пании составила 85 млн руб. (это 
на 40% больше, чем годом ранее), 
прибыль — 6,8 млн руб. В 2012-м 
средний чек равнялся 10–11 тыс. 
руб., а к текущему году вырос до 
17–19 тыс. руб.

Конечно, обычно девушки по-
купают экошубы вовсе не из-за за-
боты о животных — они хотят вы-
глядеть элегантно за относительно 
небольшие деньги, признает Кош-
кина, но уже после покупки мно-
гие начинают задумываться о пра-
вильном питании и становятся ве-
гетарианками. 

Экономика бренда 
Anse (2016 год), 
млн руб. 
Выручка

85,0
Офисы в Москве 
и Санкт-Петербурге 51,0

Региональные 
представители 34,0

Расходы 

78,2
Закупка материалов 47,0

Фонд оплаты труда 
и налоги 7,8

Аренда 7,8

Маркетинг 15,6

Прибыль 

6,8
Источник: данные компании
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Новую компанию Мария Кошкина назвала 

Anse, от английского answer (ответ). Это ответ 

предпринимательницы на истребление животных 

ради красоты и личный отклик Марии на то, 

что с ней произошло

Взгляд со стороны

«Ответственное 
потребление — 
мировой тренд»
Александр Шумский, 
президент Национальной 
палаты моды, руководитель 
проекта Fashion Futurum

«Качество искусствен-
ного меха стало очень 
высоким и внешне, 
и на уровне тактильных 
ощущений. С теплом 
хуже, но, скажем, для Ев-
ропы это не так актуаль-
но. Во-вторых, один из 
главных мировых потре-
бительских трендов — 
ответственное потребле-
ние. Десятилетия борьбы 
организаций типа PETA 
(«Люди за этичное 
обращение с живот-
ными». — РБК) против 
натурального меха дали 
результат: вспомните 
фото ободранных норок 
и шиншилл или голых 
активисток перед по-
казами и выставками 
мехов. Плюс поколение 
миллениалов, которое 
сейчас вышло на тропу 
глобального шопинга, 
внесло свое понимание 
в незыблемое понятие 
luxury. Следующие за 
ними поколения потре-
бителей еще дальше 

отходят от традиционных 
установок люкса. Это 
все формирует отрица-
тельное общественное 
мнение, которое давит 
на рынок натурального 
меха».

«Мы зачастую 
покупаем, 
когда уверены, 
что это модно»
Лина Дембикова,
основательница сервиса 
по прокату одежды 
Dress Up Bar и бьюти-бара 
Call me, baby

«Европейские тренды 
доходят до нас медлен-
нее, чем хотелось бы. 
Мы видим альтернативу, 
но зачастую покупаем 
только тогда, когда четко 
уверены, что это модно. 
Особенно если хотим 
соответствовать какому-
либо статусу и не хотим 
рисковать своей мод-
ностью. Обеспеченные 
люди сложнее идут на 
риск, особенно в пользу 
бюджетной альтернати-
вы. Ведь это может по-
шатнуть их причастность 
к высшему слою потре-
бителей. А вот клиент бо-
лее бюджетный, заметив 
тренд, например, на эко-

мех, да и просто не имея 
возможности приобре-
сти настоящий, намного 
быстрее реагирует и за-
дает тренды. Молодые 
девчонки стали носить 
интересные цветные 
шубы. Вариаций появи-
лась масса. С экомехом 
легче экспериментиро-
вать и производителю. 
Соответственно, когда 
многие вокруг стали но-
сить экомех, это стало 
трендом и обеспеченный 
клиент тоже пришел к та-
кому выбору».

«Цивилизация 
идет вперед, 
и экомех 
эволюционирует»
Марина Ривьера, 
основательница бренда 
экошуб M.Riviera

«Экомех сейчас пользу-
ется популярностью. Мы 
начинали пять лет назад, 
когда люди смотрели 
на искусственных мех 
с непониманием. Сейчас 
уже многие о нем знают, 
появляются постоянные 
клиенты, которые при-
водят друзей и подруг. 
К сожалению, у меня 
начинает складываться 
ощущение, что это ста-

новится модным, а мода 
приходит и уходит, хо-
чется, чтобы экошубы 
закрепились в сознании 
людей. Цивилизация идет 
вперед, и экомех эволю-
ционирует, становится 
все лучше. Настолько, 
что его сложно отличить 
от животного».

«Натуральный 
мех — это 
непрактичный 
премиум»
Александр Журба, 
сооснователь Uparta Capital

«В России нет и в бли-
жайшее время не по-
явится средний класс. 
Работают либо эконом-
бизнесы, либо премиум. 
Натуральный мех — это 
непрактичный премиум. 
Относительно деше-
вый практичный аналог 
в виде искусственного 
меха — это хорошо, это 
дает возможность людям 
с нормальным доходом 
выглядеть и чувствовать 
себя богатыми. Плюс 
защита природы и про-
чие модные тенденции. 
Перспективы у такого 
бизнеса есть».
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Как не прогадать в «черную пятницу»

Распродажи с подвохом
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА

Возможность приобрести 
товар со скидкой кружит 
покупателям голову, чем и 
пользуются продавцы. Экс-
перты рассказали, как обойти 
ловушки ретейлеров и найти 
настоящие скидки в период 
масштабных распродаж.

«Черная пятница» появилась в 
США около полувека назад и ста-
ла не просто днем больших скидок 
(вплоть до 80–90%), а событием 
национального масштаба, которое 
повышает уровень продаж в мага-
зинах. В Россию традиция пришла 
лишь в 2013 году и сразу привлекла 
внимание многих магазинов и по-
купателей. 

В США распродажа проходит в 
первую пятницу после Дня бла-
годарения (в 2017 году он отме-
чается 23 ноября, а «черная пят-
ница» пройдет 24 ноября). В Рос-
сии акция также начнется в ночь 
на 24 ноября и продлится до по-
недельника.

«Изначально в распродаже уча-
ствовали только офлайн-магази-
ны. Но за последние несколько 
лет она стала популярной и среди 
интернет-магазинов», — рассказы-
вает маркетолог сети партнерских 
программ Admitad Татьяна Бикае-
ва. Различия в форматах распро-
дажи невелики: офлайн-скидки 
предоставляются в конкретных 
магазинах, а онлайн-акция может 
проходить на специальных сайтах-
агрегаторах, которые объединяют 
участвующих в распродаже ретей-
леров (в России это blackfriday.ru 
и realblackfriday.ru).

В преддверии глобальной рас-
продажи РБК разбирался, насколь-
ко предлагаемые ретейлерами 
скидки реальны, как не поддаться 
на уловки продавцов и воспользо-
ваться преимуществами масштаб-
ной распродажи.

Уловка без обмана

Во время такой большой акции, 
как «черная пятница», продавец 
выигрывает, завлекая тысячи 
людей и увеличивая продажи. 
«Чем больше обороты, тем дешев-
ле можно продавать: снижаются 
издержки на привлечение поку-
пателей, хранение и продажу ве-
щей», — объясняет Андрей Бойко, 
старший менеджер по привлече-
нию партнеров-ретейлеров банка 
«Хоум Кредит».

Но клиенту не стоит надеять-
ся, что магазин, желая привлечь 
его, выложит на прилавок новый 
товар с большой скидкой. Скорее 
всего, ретейлер постарается реа-
лизовать товары прошлых коллек-
ций. «Многие вещи имеют сезон-
ность и постоянные обновления, 
как, например, мобильные теле-
фоны или ноутбуки, предыдущие 
модели таких товаров ретейлер и 
распродает со значительной скид-
кой», — объясняет президент Ассо-
циации компаний интернет-тор-
говли Алексей Федоров.

Размер скидки зависит от то-
варного сегмента, так как в каж-
дом из них существует своя нацен-
ка и маржинальность (тот уровень 
заработка, который имеет ретей-
лер). Чем выше маржинальность, 
тем большую скидку продавец мо-
жет предложить. «Так, в электро-
нике маржинальность редко быва-
ет больше 15%, соответственно, и 
скидки в момент распродажи здесь 
будут небольшими. В одежде же за-
работок ретейлера выше, поэтому 
скидки могут достигать и 90%», — 
считает Федоров. 

Со значительным дисконтом 
реализуют и так называемые това-
ры-маяки, главная функция кото-
рых — завлечь клиентов, рассказы-
вает руководитель коммерческого 
направления компании «Юлмарт» 
Сергей Морозов. Как правило, это 
единичные флагманские позиции, 
на которые в рекламных целях 
предоставляется скидка от 40%. 
Запас таких изделий чаще всего 
ограничен.

Параллельно продавец может 
завысить цену на сопутствующие 
товары. «Это известная манипу-
ляция как в онлайне, так и оф-
лайне. Бывает, что одни товары 
продаются по очень низкой цене, 
например, гвозди, с расчетом на 
то, что вместе с этими гвоздя-
ми вы покупаете молоток, кото-
рый продается по намного более 
высокой цене», — объясняет ге-
неральный директор компании 
«BrandMonitor. Защита бренда в 
интернете» Юрий  Вопилов.

Чтобы не испортить впечатле-
ния от распродажи и сделать удач-
ное приобретение, первое, что со-
ветуют эксперты, это заранее со-
ставить список покупок и опре-
делить свой бюджет. «Если вы 
совершаете покупки онлайн, то за-
ранее добавьте необходимые това-
ры в электронную корзину, так вы в 
день распродажи сразу увидите, на 
какие из интересующих вас това-

ров распространяется скидка и ее 
размер», — добавляет директор ре-
гиональной общественной органи-
зации «Центр интернет-техноло-
гий» (РОЦИТ) Сергей Гребенников.

Фальшивая скидка 

Распродажи  — время азартное, 
чем и пользуются не самые добро-
совестные участники. По словам 
сооснователя Ассоциации клиент-
ской лояльности и клиентоцен-
тричности Елены Наумчик, заяв-
ленная скидка часто не соответ-

ствует реальному снижению цены. 
«Дисконт «до 70%», скорее всего, 
будет означать снижение реальной 
цены на 3–10%, а по ряду катего-
рий — до 30%», — говорит она.

Происходит так оттого, что не-
добросовестные ретейлеры снача-
ла завышают стоимость, а затем 
якобы делают скидку. «Такие ис-
кусственные завышения доходят 
почти до 100% от рекомендован-
ной производителем цены, в ре-
зультате чего и получаются краси-
вые скидки около 50%», — объяс-
няет руководитель Hi-Tech Mail.Ru 
Дмитрий Рябинин. В результате 
клиент покупает товар дороже, 
чем он стоил до акции, и не подо-
зревает об этом.

Чтобы не переплатить, поку-
пателю стоит выяснить, сколько 
товар стоил неделю-месяц-квар-

тал назад и не завышена ли цена 
на распродаже, советует Рябинин. 
Для российских сетей страницу с 
понравившимся изделием мож-
но проверить в кэше поисковиков 
Google и «Яндекс». Для этого нуж-
но в качестве запроса указать ад-
рес страницы с интересующим то-
варом, затем кликнуть на значок 
под результатом запроса и вы-
брать «сохраненную копию» стра-
ницы. В результате выпадет вер-
сия страницы из кэша поисковика, 
в которой отображается предыду-
щая версия.

Если проверять изменение 
цены самостоятельно клиент не 
хочет, можно довериться площад-
кам-организаторам распродажи, 
советует Федоров. Он уверен: «Та-
кие площадки перед размещени-
ем того или иного предложения 
проверяют стоимость товара за 
последние две недели. Если цена 
была завышена, предложение не 
станут размещать».

Убедившись, что цена не была 
завышена, имеет смысл сравнить 
и стоимость данного товара в раз-
ных магазинах, чтобы выбрать 
наиболее выгодное предложение. 
Это можно сделать с помощью то-
варных агрегаторов, которые по-
зволяют сравнивать цены в раз-
ных магазинах (например, «Ян-
декс.Маркет», «Товары.Mail.Ru», 
Price.ru).

Другие подводные камни

Еще одна манипуляция с ценой 
может произойти во время покуп-
ки в интернет-магазине. Бывает, 
что сперва пользователь видит на 
сайте одну цену, а через несколько 
действий, например при введении 
в поле данных о банковской карте, 
цена меняется, рассказывает Гре-
бенников и добавляет: «Это, ко-
нечно же, некорректно со стороны 
продавца». Если пользователь ви-
дит, что цена на товар изменилась, 
то необходимо незамедлительно 
обратиться на горячую линию 
РОЦИТа, говорит Гребенников. 
«Мы отслеживаем поступление та-
ких жалоб и просим интернет-ма-
газин разобраться с некорректной 
ценой», — отмечает он.

Цена может изменяться и ис-
ходя из предыдущей истории 
просмотров и покупок человека. 
По словам Елены Наумчик, прода-
вец может увидеть, что клиент за-
интересовался определенным то-
варом, например добавив его в кор-
зину на сайте. «И может получиться 
так, что вы попадаете в ряд клиен-
тов, которых тот или иной алго-
ритм считает нечувствительными 
к   цене. В результате вам или ваше-
му устройству покажут цену выше, 
чем другому клиенту или другому 
устройству», — рассказывает На-
умчик. Чтобы этого избежать, сто-
ит проверить стоимость изделия с 
другого устройства, например, дру-
га или коллеги, советует она.

Также распространенной во 
время акции является жалоба на 
отсутствие товара. «Наиболее вы-
годные предложения заканчива-
ются порой в течение нескольких 
минут, и те потребители, которые 
не успели купить товар, обращают-
ся с жалобами на то, что продавец 
их дезинформировал», — расска-
зывает Федоров. Чтобы это не про-
исходило, клиенту следует зара-
нее выяснить, ограничено ли чис-
ло приглянувшихся ему изделий, и 
если да, то заранее добавить такое 
в корзину: это позволит совершить 
покупку, не теряя времени на поис-
ки после старта распродажи.

Особенно внимательными нуж-
но быть с интернет-покупками, го-
ворят эксперты. К «черной пятни-
це» в Сети появляется множество 
поддельных сайтов, название ко-
торых так или иначе совпадает с 
названиями известных магази-
нов. «Есть риски, что на таких сай-
тах своруют данные пользователя 
(логины, пароли, данные банков-
ских карт) либо просто возьмут 
предоплату за товар и исчезнут», — 
рассказывает Юрий Вопилов.

Чтобы не попасться мошен-
никам, неизвестные магазины с 
очень уж привлекательными пред-
ложениями лучше обходить сторо-
ной, говорит руководитель депар-
тамента по связям с общественно-
стью «М.Видео» Валерия Андрее-
ва. «Для серьезных покупок стоит 
выбирать известные на рынке 
компании: это позволит избежать 
подделок, брака и уцененных това-
ров», — отмечает она. 

Во время такой большой акции, 

как «черная пятница», продавец выигрывает, 

завлекая тысячи людей и увеличивая продажи. 

Чем больше обороты, тем дешевле можно продавать: 

снижаются издержки на привлечение покупателей, 

хранение и продажу вещей
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